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Cuarenta años son media 
vida para cualquier hijo de veci-
no. La mitad de la media aproxi-
mada contando que la salud, en 
estas últimas cuatro décadas, 
ha elevado su calidad y longe-
vidad. En todo ello, la sanidad 
pública ha tenido y tiene una in-
cidencia capital, y no menos ha 
sido el papel que en esas lides 
ha jugado un hospital como el 
general de Barbastro; el nues-
tro, el de referencia para 115 
000 ciudadanos de esta parte 
provincial.

Periférico y rural, pero fun-
damental para entender la me-
jora sanitaria en esta zona de 
la provincia de Huesca. Más 
allá de circunstancias y prácti-
cas concretas que suponen ex-
cepciones en la regla general 
de un centro sanitario como el 
nuestro, el Hospital de Barbas-
tro sigue siendo un activo pri-
mordial en nuestras vidas, que 
bien haríamos en valorar como 
merece.

La falta de médicos especia-
listas es el gran rompecabezas 
de cada día. Con la fluctuación 
coyuntural de cada momento, 
y con gobiernos diferentes, el 

asunto viene de lejos. Las teo-
rías al respecto abrazan la prác-
tica real, y hablan de una socie-
dad profesional que tiende a la 
concentración en las grandes 
ciudades como hábito general, 
y unos médicos que prefieren 
y buscan hospitales mayores 
donde entienden que su apro-
vechamiento profesional será 
más satisfactorio. El pueblo 
queda tan lejos para la mayoría 
de facultativos, como tan cerca 
la necesidad y el aumento de 
las listas de espera; por tanto, 
la calidad del servicio se ve muy 
afectada.

¿Soluciones? Quedamos a 
la espera, y que lleguen cuanto 
antes. Ya que los políticos com-
petentes no han hecho de polí-
ticos de verdad, anticipándose a 
lo que parecía que se veía venir; 
que descubran fórmulas imagi-
nativas para salvar el presente y 
se afanen por sembrar de razo-
nes lógicas, y de especialistas, el 
futuro que aquí nos verá. Es de-
cir, en la sanidad pública como 
principio general de atención a 
todos, especialmente a los que 
menos posibilidades albergan 
de ir de consulta en consulta y 
de factura en factura.

EDITORIAL

Un activo primordial 
y público

Portada aérea en manos de “Dron peti”
Fran López ha sido el hacedor de unas imágenes aéreas espectaculares del Hos-
pital de Barbastro para nuestras revistas. El mundo desde arriba parece diferente 
y, en este caso, la disposición de Fran para firmar la portada conjunta de Alegría 
de Monzón y Cinca Medio, Ronda Somontano y Somos Litera ha hecho posible 
un número para el recuerdo. El binefarense ofrece este servicio de foto y vídeo 
desde el aire para empresas e instituciones. López Raluy es piloto avanzado de 
drones, circunstancia que le permite realizar este tipo de imágenes (u otras) en si-
tuaciones varias y especiales (aglomeración de personas, vuelo sobre población, 
nocturnas...). En su web tenemos todos los detalles: dronpeti.com.

Síguenos en 
www.rondasomontano.com
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"Además de las críticas, es necesario 
valorar lo que tenemos"

Juan Eito Cuello es, desde el 20 de septiembre de 
2023, director médico del Hospital de Barbastro. Oscense del 
valle de Hecho y actual vecino de Azlor, Eito cuenta su vo-
cación por la medicina y por el servicio como circunstancias 
principales para haber aceptado su actual responsabilidad. 
Considera que a pesar de los déficits reales de especialistas y 
sus derivadas, el centro hospitalario ofrece una atención que 
deberíamos valorar más y mejor.

Ana Martínez Royo es natural de Huesca y suma 
ya una década en el Hospital de Barbastro. El tiempo suma-
do ya le ha decidido a residir en la capital del Somontano, 
sin idea de cambiar de aires. Desde la dirección de Enferme-
ría, Ana asegura que en este hospital, pequeño y periférico, 
se trabaja muy bien.

Laia Renau González es barbastrense de cuna y 
responsable del área de Recursos Humanos del centro hospi-
talario. Por encima de otras consideraciones, subraya y valo-
ra del Hospital de Barbastro su cercanía y ambiente familiar. 
El hecho de poder ser considerado hospital universitario cree 
que es el futuro necesario que le debe esperar al centro.

El titular que encabe-
za esta entrevista lo 
verbalizan y firman 
los tres profesiona-
les que responden a 
nuestras preguntas. 
Son responsables 
máximos del Hos-
pital de Barbastro, 
entre los tres suman 
décadas en el centro 
y ninguno de ellos se 
aleja del paradigma 
profesional que los 
vincula por vocación 
y compromiso a este 
centro que atiende a 
115 000 ciudadanos 
de las comarcas de 
Somontano, Cinca 
Medio, Litera, Riba-
gorza, Sobrarbe y 
Bajo Cinca.

Laia Renau, Juan Eito y Ana Martínez son, en la actualidad, tres responsables principales del Hospital de Barbastro
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Muchas personas y pocos médicos 
es sinónimo de listas de espera. No 
es un problema de hoy ni de ayer, 
viene de lejos o incluso de casi 
siempre. ¿Por qué no quieren venir 
los médicos al medio rural?

Juan Eito: Hay una falta general de 
profesionales sanitarios; médicos, 
enfermeras, auxiliares… Y el hecho 
de que no quieran venir es porque 
tienen otras ofertas. La demanda de 
la sanidad ha crecido en todo, por 
tanto existe más oferta de trabajo y 
más necesidad de profesionales. Y a 
la gente le cuesta desplazarse a un 
sitio que está lejos de su casa. La me-
jora de las comunicaciones creíamos 
que podía ayudarnos a que vinieran 
profesionales, pero lo que hace es 
que nos los aleja.

Ana Martínez: Nosotras también 
tenemos esa falta de profesionales 
por la demanda y porque hay menos 
personas que estudian Enfermería. 
En nuestro caso, siempre se había 
tirado mucho de profesionales de la 

zona, y la realidad ahora es que se 
van a estudiar a otras comunidades 
vecinas y allí es donde inician su acti-
vidad. Luego se van acercando, pero 
cuesta. También ha crecido la for-
mación postgrado y eso aumenta en 
uno o dos años la disponibilidad del 
profesional, además de no trabajar 
durante ese tiempo o trabajar a me-
dia jornada en la ciudad donde está 
realizando esa formación.

Laia Renau: Creo que antes lo que 
querías cuando acababas de estudiar 
lejos de tu casa era volver, y ahora 
pienso que ocurre lo contrario. 

¿Cómo se puede convencer a los 
profesionales para que vengan al 
medio rural?

Juan Eito: Convencer es malo; mejor 
seducir para que vengan. Y conozco 
casos que una vez que el profesional 
se ha ido a un hospital mayor, com-
para y a los pocos meses nos ha lla-
mado para volver aquí. Es decir, que 
entiendo que se critique para que 
mejoremos todos, pero es necesario 
también valorar lo que tenemos. Y 
vuelven o quieren volver esos profe-
sionales porque donde han ido no era 
tanto, y por aquí no estaban tan mal.

Ana Martínez: La cuestión es que 
venga el profesional, que vea lo que 
hay, que le guste y que decida tirar 
para adelante, porque es un hospital 
periférico y pequeño pero aquí se tra-
baja muy bien. ...

Esto es vocacional. 
Por dinero, igual que 
viene un profesional 
se va. Tiene que ser 
por vocación, por 
pareja, por familia, 
por cercanía, por 
tranquilidad…

"
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Laia Renau: En el caso de enferme-
ría y auxiliares, hay mucha gente de 
Huesca que prefiere venir aquí por-
que valoran el hecho de ser un hospi-
tal más pequeño, más cercano, más 
familiar… y van y vienen cada día.

¿Funcionaría el estímulo económico 
para atraer profesionales?

Juan Eito: No lo creo. Esto es voca-
cional. Por dinero, igual que viene un 
profesional se va. Tiene que ser por 
vocación, por pareja, por familia, por 
cercanía, por tranquilidad…

Una reivindicación histórica es que 
se convirtiera el centro sanitario en 

hospital universitario. ¿Ayudaría a 
resolver parte del problema?

Juan Eito: Venimos reclamándolo 
desde que tengo memoria. El hospital 
universitario te da reconocimiento, 
plazas, currículum, savia nueva, juven-
tud… No entendemos cómo no se lle-
vo a cabo cuando se concedió a otros 
hospitales esa característica. Hay que 
hacer universitario este hospital.

Los grandes, cada vez más                
grandes; y los pequeños, languide-
ciendo. ¿Tiene solución, a corto o 
medio plazo, este problema mayor y 
estructural?

Juan Eito: Pues sí, esa es una reali-
dad evidente. En ese sentido, Bar-
bastro es cantera de otros hospitales 
grandes. El esfuerzo que hacemos 
en mantener servicios y en armarlos 
sirve a hospitales más grandes para 
captar a esos profesionales. También 
es un reconocimiento; buscan aquí 
porque saben dónde buscar, pero a 
nosotros nos merman capacidades. 
Y cuando quieres levantar cabeza… 
vuelta a empezar. ¿Solución? Debe-
mos confiar y trabajar por ella.

Como consecuencia del déficit de 
médicos tenemos las eternas listas 
de espera…

Juan Eito: Esperas siempre hay, y si 
no tenemos las plantillas cubiertas 
el trabajo de cien no lo pueden ha-
cer cincuenta. Pero se hacen esfuer-
zos extras para rebajar esas listas. 
Nuestro objetivo es que en la lista 
de espera quirúrgica ningún paciente 

Queremos aumentar el espacio 
físico del hospital con un 
edificio que sume habitaciones, 
despachos, asistencias, 
pruebas complementarias…

"
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deba esperar más de 180 días para 
ser operado. Por ejemplo, en trau-
matología queremos conseguir ese 
objetivo a final de este año 2024. Eso 
se consigue derivando bien, estando 
encima de pacientes y especialistas y 
priorizando tumoral. 

Ana Martínez: Nuestro objetivo es ba-
jar listas de espera, pero la situación 
de las plantillas a lo largo de un año 
hace que ese objetivo pueda fluctuar.

Oncología es una de las especialida-
des más sensibles y problemáticas 
por la falta de especialistas. ¿En qué 
momento está el servicio?

Juan Eito: No hay oncólogos y depen-
demos de Zaragoza. Ahora tenemos 
cuatro médicos que comparten el 
hospital Miguel Servet con el nues-
tro. Creo que tenemos controlada 
oncología, y ahora estamos trabajan-
do para que se dé el mismo caso en 
revisiones. 

No hace tanto de la covid-19 y de 
unos tiempos de máxima dificultad 
en el hospital para pacientes y pro-
fesionales. ¿Qué nos ha dejado de 
bueno y de malo la covid-19?

Juan Eito: En general, de malo, que 
se ha olvidado; y de bueno, para no-
sotros, la experiencia que vivimos y 
que nos ha dado más herramientas 
de trabajo como profesionales.

pruebas complementarias… Habla-
mos de un edificio anexo al princi-
pal: ese sería nuestro gran objetivo. 
El otro más factible a corto plazo es 
la adecuación del laboratorio. Pero 
siempre estamos condicionados a la 
disposición presupuestaria.

Más allá de lo principal que es 
atender y curar, háblenos de prác-
ticas, formaciones y/o colaboracio-
nes del hospital…

Juan Eito: Iniciamos este curso prác-
ticas para alumnos de Formación 
Profesional en auxiliar de Enferme-
ría del IES Martínez Vargas, además 
de las prácticas de médicos y enfer-
meros; colaboramos con el proyecto 
SA-URG que promueve un enfoque 
transfronterizo en la atención sani-
taria de urgencia, además de ayu-
dar, siempre que nos lo piden, en 
eventos deportivos de la zona.

¿Cómo ven el hospital dentro de 
otros 40 años?

Juan Eito: Creo que será un hospital 
más maduro sin esos altibajos que 
padecemos en las plantillas. 

Ana Martínez: Más grande, mejor 
dotado y con futuro. Creo la zona 
tiene mucho potencial económico, 
todavía por descubrir.

Laia Renau: Lo veo universitario.

Ana Martínez: Creo que en la socie-
dad se tiende a olvidar, pero a los pro-
fesionales nos ha marcado mucho. A 
nivel de hospital, se trabajó muy bien 
en equipo y nos dejó una forma de 
hacer que nos podría ayudar mucho 
en un caso similar.

Un hecho que llama la atención des-
de fuera, pero que por desgracia bien 
conocen dentro son las agresiones. 
Leemos informes a nivel de Aragón 
que nos hablan de aumentos de ese 
tipo de conductas por parte de pa-
cientes y familiares. ¿Las confirman? 
¿Qué pedirían a la administración?

Juan Eito: Siempre ha habido agre-
siones o conductas similares, pero 
creo que son situaciones concretas, 
por lo menos desde nuestra expe-
riencia en este hospital. Es verdad, 
en mi opinión, darle proyección pú-
blica a este tipo de actuaciones hace 
que afloren.

Hablemos de inversiones, que a 
veces poco se cuentan tan enreda-
dos en listas, esperas y ausencias 
de profesionales. Cuéntenos qué se 
proyecta…

Juan Eito: Las hemos presentado y 
ahora a ver si autorizan o no. Que-
remos aumentar el espacio físico del 
hospital con un edificio que sume 
habitaciones, despachos, asistencias, 
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HISTORIA de una reivindicación
La historia del Hospital 
General de Barbastro es 
la historia de una rei-
vindicación. La de una 
población, un sector y 
unos profesionales sa-
nitarios comprometidos 
con la defensa de la 
calidad asistencial en la 
zona oriental de la pro-
vincia. Una historia que 
tiene su fecha de inicio 
el 20 de diciembre de 
1984 cuando el ministro 
de Sanidad, Ernest Lluch 
(asesinado por ETA), y el 
presidente del Gobier-
no de Aragón, Santiago 
Marraco, junto al alcalde 
barbastrense Francisco 
Viu, cortaron la cinta 
inaugural ante una gran 
expectación de vecinos y 
medios de comunicación. 

Se culminaba el mayor anhelo de 
la población por el que hubo que pe-
lear mucho en despachos políticos y 
en la calle. La oposición era frontal, 
principalmente de Huesca capital, 
que veía una amenaza para su co-
mercio y quería tener la hegemonía 
sanitaria de la provincia. Un nuevo 
envite entre Huesca y Barbastro, 
como el que ya se produjo por man-
tener la sede episcopal en la Edad 
Media. Pero en este caso, la afrenta 
capitalina involucraba a toda la zona 
oriental. La inauguración del Hospi-
tal, entonces comarcal, de Barbastro 

fue uno de los acontecimientos más 
notables de la reciente historia de 
la ciudad del Vero y esa expectación 
suscitada no era para menos, pues 
para escribir la historia de este hos-
pital habría que remontarse incluso, 
de nuevo, hasta la Edad Media. La 
reumatóloga barbastrense Leles Fá-
bregas expuso en su conferencia de 
despedida de su actividad médica, 
en el salón de actos del hospital, la 
“Tradición hospitalaria de 1.000 años 
de Barbastro”; desde la creación del 
primer hospital de pobres y enfermos 
por orden de Pedro I, tras la conquista 

de la plaza a los musulmanes en la er-
mita de santa Lucía (en el Pasaje Las 
Claras); después le seguirían el de san 
Julián, el Hospital Civil, de distrito y el 
Hospital de Sangre en la Guerra Civil 
que acogería a pacientes tan ilustres 
como George Orwell. Con la toma del 
ejército franquista de la ciudad en 
1938, se desmantela el hospital y las 
labores asistenciales pasarían a pres-
tarse en la Casa Amparo. La Diputa-
ción Provincial de Huesca (DPH) se 
planteó construir un nuevo hospital 
en 1951, del que todavía se conser-
van los proyectos, pero la iniciativa 

 Obras iniciales sobre el edificio principal del hospital
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no fraguó. Y así llegamos a la época 
de la Transición. El Ayuntamiento de 
entonces se propuso derribar el Hos-
pital de Sangre o de san Julián y santa 
Lucía dado su estado ruinoso. Pero la 
Asociación Cultural del Somontano 
(ACUSO) inició una campaña para 
preservar el edificio por su interés 
patrimonial, y también comenzaba a 
reivindicar la imperiosa necesidad de 
que Barbastro volviera a contar con 
un hospital (como avalaba su dilata-
da historia). 

Barbastro sufría en la década de 
los 70 del pasado siglo varios inci-

dentes sanitarios que avivarían el 
malestar social. En 1976 muere una 
mujer de 28 años en un parto. Pero la 
gota que colmaría el vaso fue julio de 
1977: fallecimiento en un accidente 
de circulación de 29 excursionistas 
que viajaban en autobús a Torreciu-
dad. “Esa noche hubo manifestación 
y detenidos en Barbastro”, recuerda 
Leles Fábregas. La mecha ya estaba 
encendida. El clamor popular era im-
parable y llegó a oídos de Madrid. El 
Ministerio de Sanidad lo tenía claro, 
pero dudaba entre ubicar el hospital 
en Barbastro o en Monzón. Las ges-
tiones de políticos barbastrenses, 

como el último alcalde del régimen, 
Manuel Gómez, el primer alcalde de-
mocrático, Esteban Viñola o el recien-
temente fallecido concejal, Rufino 
Montañes o el senador, José Antonio 
Escudero (todos de la UCD) fueron 
fructíferas. Y a ello hubo que sumar 
la gentileza de la empresa Brilen y la 
Sociedad Mercantil y Artesana (SMA) 
que cedieron los terrenos de su pro-
piedad al Ayuntamiento para que el 
INSALUD pudiera levantar el hospi-
tal. Aún hubo otro escollo que salvar, 
y es que el propio PSOE de Aragón, 
con el presidente autonómico San-
tiago Marraco, parecía poner alguna 
pega al proyecto, lo cual generó un 
airado enfrentamiento con el alcalde 
socialista Francisco Viu, quien con-
siguió, finalmente, convencer a su 
partido. Tiempo después, el Ayunta-
miento aprobaría dar a Ernest Lluch 
el nombre de una arteria próxima al 
hospital y éste iría ganando en espe-
cialistas, aunque no tantos como los 
del Hospital San Jorge que atiende a 
un número similar de pacientes. 

Barbastro sufría en la década de los 70 del pasa-
do siglo varios incidentes sanitarios que aviva-
rían el malestar social, pero la gota que colmaría 
el vaso fue julio de 1977: fallecimiento en un 
accidente de circulación de 29 excursionistas que 
viajaban en autobús a Torreciudad.
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Los hitos médicos irían sucedién-
dose con el paso del tiempo. En 2004 
se crea la Asociación Martínez Var-
gas para impulsar proyectos de in-
vestigación. Su entonces presidente, 
el médico internista e infecctólogo, 
Roberto Aznar, cuenta como llego al 
hospital en septiembre de 1986, de-
sarrollando su actividad hasta hace 
dos años -salvo un paréntesis de diez 
años en el Hospital San Jorge- cuan-
do se jubiló. “Han cambiado mucho 
las cosas en casi cuarenta años. El 
hospital ha progresado como siem-
pre a la sombra de San Jorge a pesar 
de atender una población mayor y 
con muchos menos recursos, a cos-
ta de los profesionales de todas las 
categorías. Sin embargo, la profe-
sionalidad en cirugía y medicina in-
terna y otros, ha estado a la altura 
de aquel hospital”, cuenta el doctor 
Aznar, recordando momentos claves, 
según él, en estos cuarenta años: 
“Mi mayor satisfacción ha sido la Portada del Diario de Huesca, del 21 de diciembre de 1984

HISTORIA de una reivindicación
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HISTORIA de una reivindicación

Nº 0 del boletín informativo 
de la época editado por el hospital 

Firma en el libro de honor del ministro 
Lluch, en presencia del alcalde Víu

creación de las unidades de Virus 
de Inmunodeficiencia Humana (VIH) 
de Huesca y Barbastro, la colabora-
ción en la demanda de una Unidad 
de Cuidados Intensivos (UCI) para el 
hospital y el impulso dado a la Aso-
ciación Martínez Vargas. Algunos de 
mis residentes son hoy mis médicos. 
Pero mi mayor aspiración era que al-
guno de mis pacientes VIH me sobre-
viviera. Habría merecido la pena”, 
comenta el médico ya jubilado.

En el 2009, el trabajo de la unidad 
de maternidad convertía a Barbastro 
en el primer hospital de Aragón y el 
decimoquinto de España en ser acre-
ditado con la Iniciativa para la Huma-
nización de la Asistencia al Nacimien-
to y la Lactancia, antes denominada, 
Iniciativa Hospital Amigo de los Ni-
ños; un proyecto de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y UNICEF 
para proteger, promover y apoyar la 
lactancia materna exclusiva. Un año 
después, el hospital conseguía ver 
realizada otra gran demanda: la Uni-
dad de Cuidados Intensivos (UCI) fru-

to de una profunda remodelación y 
de ampliación de Urgencias, Labora-
torio o Consultas Externas. El hospital 
volvería a ser pionero nacional en la 
implantación de la telemedicina, con 
el doctor Juan Coll a la cabeza, y li-
derar con otros centros hospitalarios 
de Suecia, Italia y Dinamarca un pro-
yecto europeo para mejorar la aten-
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ción en las zonas más dispersas y con 
menor densidad demográfica. La úl-
tima intervención notable ha sido la 
resonancia magnética que sustituía 
al camión habilitado junto al hospital 
para realizar estas pruebas. 

Una de las buenas conocedoras 
de esta historia es la administrativa 
barbastrense Isabel Laporta, a pun-
to de jubilarse, y que ha desarrolla-
do toda su actividad profesional en 
el hospital: “Comencé a trabajar en 
1985 de secretaria de todas las uni-
dades que había: medicina interna, 
traumatología, medicina general… 
Recuerdo que nos conocíamos y nos 
ayudábamos todos, éramos muy 
jóvenes con mucha ilusión y ganas 
de trabajar”, señala. A lo largo de 
estos años, Isabel rememora cómo 
el hospital ha ido desarrollándose a 
un gran nivel: “Se ha convertido en 
un hospital general donde los trata-
mientos oncológicos, por ejemplo, 
son de primera línea, siguiendo las 
directrices del Miguel Servet. En 
cuanto a medicina es lo último de 
lo último, con buenos profesionales. 
Y a nivel administrativo ha habido 
un gran cambio. Yo empecé con la 
Olivetti 98, que era la mejor máqui-
na de escribir, pero el mundo de la 
informática ha evolucionado tanto 
que permite una exportación de da-
tos mucho más fiable con las histo-
rias clínicas electrónicas”. Otro tes-
timonio de peso es el que nos ofrece 
el doctor palestino Fawzi A. Ziad, 
que llegaba a Barbastro en el vera-
no de 1987, poniendo en marcha la 

unidad de urgencias: “La estructura 
de medicina interna asumía enton-
ces especialidades, urgencias y re-
animación y estaba con lo mínimo: 
había cuatro internistas, un cardió-
logo, un neumólogo, un nefrólogo 
y un dermatólogo. En 1990 dijimos 
que ya estaba bien, pedí marchar al 
Clínico de Madrid para conocer el 
sistema de urgencias con la posibi-
lidad de crearlo en Barbastro. Así lo 
hicimos y el número de especialistas 
fue aumentando”, cuenta el doctor 
ya jubilado y residente en Barbastro, 
mientras echa mano, entre risas, de 
la mítica serie M.A.S.H una comedia 
que narra la historia de un hospital de 
campaña de EE.UU. durante la guerra 
de Corea para referirse a la evolución 
del centro: “Era una locura, medici-
na interna asumía las urgencias in-
ternas y externas del hospital y lue-

go consultas y plantas. Los primeros 
años los recuerdo con agrado, pero 
eran muy duros y me preguntó como 
podíamos hacer tanto. A veces llega-
ba a casa prácticamente a la hora de 
cenar. Formamos un grupo que fui-
mos amigos más que compañeros, y 
no sabíamos lo que era salir de guar-
dia porque ya te tocaba consulta. El 
cambio importante fue cuando pasó 
de comarcal a general y contamos 
con más especialistas”, cuenta, a 
la vez que lamenta el “déficit de es-
pecialistas que ahí ahora en todos 
los sitios”. La primera directora de 
Enfermería, María Ángeles Fuentes, 
vino de Madrid y también se asentó 
en Barbastro: “Al principio fue muy 
difícil, pero éramos jóvenes y te-
níamos ilusión. El hospital era todo 
nuevo y el cuadro médico era buení-
simo. Formábamos una gran fami-

Por delante hay 
cuestiones en las que 
habrá que trabajar: 
solventar la falta de 
facultativos, com-
pletar plantillas, la 
siempre reiterada 
equiparación con el 
Hospital San Jorge, 
de Huesca, conseguir 
ser un hospital uni-
versitario…

 Obras del parquin anexo al centro
 realizadas en el año 2015

HISTORIA de una reivindicación

Visita del consejero de Sanidad, José Luis Bancalero, al hospital; febrero de 2024.

lia”, cuenta, a la vez que recuerda la 
anécdota de cómo el servicio de gine-
cología, “empezó sin estar abierto el 
hospital, porque una gitana dijo que 
paría en Barbastro y aquí pario. El 
cuadro de ginecología era impresio-
nante, lo mismo que otros cuadros”, 
señala. Por delante, cuestiones en las 
que habrá que trabajar, como solven-
tar la falta de facultativos, completar 
plantillas, la siempre reiterada equi-
paración con el Hospital San Jorge, 
de Huesca, conseguir ser un hospital 
universitario o dotarlo de un nombre; 
a este respecto, el Ayuntamiento ya 
propuso en pleno el del doctor Mar-
tínez Vargas, insigne barbastrense, 
padre de la pediatría.
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Luis Santiago Canalejo Mendaza
Nacido en Tudela (Navarra), en 
1963, y licenciado en Medicina 
y Cirugía por la Universidad de 
Zaragoza, doctor en Medici-
na por la misma universidad y 
especialista en Medicina de la 
Educación Física y el Deporte por 
la Universidad Complutense de 
Madrid. Ostenta la gerencia de 
los sectores sanitarios de Huesca 
y Barbastro.
Gran conocedor de la medicina 
que se ejerce en el medio rural 
gracias a sus años en consulto-
rios como el de Binéfar o Alcolea 
de Cinca, ahora se encarga de la 
gestión de equipos, medios ma-
teriales y de cubrir necesidades 
en un mundo, el sanitario, que 
también sufre de la sobresatura-
ción burocrática. 

Gerente de los sectores sanitarios de Huesca y Barbastro
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¿Qué supone para esta zona orien-
tal de la provincia contar con un 
equipamiento hospitalario como el 
Hospital de Barbastro?

Es muy importante porque hay que 
pensar que es una zona en la que se 
da cobertura sanitaria a unas 115 000 
personas; un volumen de población 
a atender suficiente para tener este 
equipamiento. Su ubicación es accesi-
ble a pesar de que las distancias son 
muy grandes en esta zona y se sufra 
de despoblación, pero si no estuviera 
aquí habría que trasladarse muchos 
kilómetros teniendo que recurrir a 
Huesca capital o a Lérida, Zaragoza… 
Si no estuviera habría que crearlo.  

¿Cómo cree que le han sentado 
estas cuatro décadas de vida?

Este hospital siempre ha tenido alti-
bajos porque hay que pensar que a 
Barbastro o alrededores, por mucho 
que sea una zona estupenda al lado 
del Pirineo con unos alrededores es-
pectaculares, resulta complicado que 

los profesionales, teniendo la capital, 
quieran venir. Cada cierto tiempo 
hay una especialidad que sufre las 
consecuencias del poco interés que 
existe por trabajar en esta zona y eso 
hace que se resienta el servicio. Sin 
duda, uno de los trabajos más impor-
tantes es el de volver a recomponer 
los equipos que se están desmon-
tando; por otro lado, también es un 
hospital pequeño y los más jóvenes 
se ven atraídos por centros más gran-
des con más medios. Con eso hay 
que jugar para poder dar la atención 
suficiente y de calidad que precisa la 
población.

Como exdirector del hospital y buen 
conocedor del mismo, háganos 
una radiografía del presente como 
infraestructura, ¿y hasta dónde 
puede llegar en un futuro teniendo 
en cuenta el déficit de facultativos?

La fotografía ahora mismo es, una 
vez más, la dinámica que acabamos 
de abordar, hay especialidades que 
están mal y por eso en estos mo-

mentos junto al director médico 
del hospital estamos haciendo una 
búsqueda activa de médicos, de es-
pecialistas hospitalarios, y estamos 
encontrando facultativos que se ani-
man a venir teniendo en cuenta que 
España no es el único país donde se 
forman buenos profesionales. Hay 
otros muchos países y ahí estamos 
buscando, siempre con la calidad su-
ficiente. Muchas veces no tienen la 
especialidad convalidada en España 
porque acaban de llegar, y es un trá-
mite que, por desgracia, tarda años. 
La burocracia en el sector público 
nos quita agilidad y muchas veces no 
nos favorece. 

Lamentablemente cuando habla-
mos del Hospital de Barbastro, a 
menudo, el tema central es la falta 
de médicos o las listas de espera 
(que es parecido). ¿Por qué cree 
que nos quedamos solo con esa 
idea? 

Siempre nos quedamos con lo malo. 
La noticia es que algo funciona mal 

       “Estamos buscando médicos 
                       fuera de España”

...
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porque lo que funciona bien no es 
noticia, es nuestra obligación que 
funcione bien. En cuanto a la falta 
de médicos y las listas de espera 
son dos cosas que están muy re-
lacionadas; si no hay especialistas 
se incrementan las listas de espera 
a no ser que consigamos que nos 
ayuden de otros hospitales públi-
cos o del sector privado, cumplien-
do la ley y con toda la burocracia. 
Muchas veces tiramos del sector 
privado porque es la única manera 
de atender a la población. La gente 
también protesta porque estamos 
trabajando con lo privado, pero es 
lo que necesitamos, la colaboración 
público-privada. 

¿Falta comunicar más y mejor 
sobre el hospital?

Hay una falta total y absoluta a la 
hora de comunicar los logros que 
vamos consiguiendo, está claro. No 
hay un departamento para tal efec-
to, sí hay un gabinete de prensa en 

la consejería, pero es cierto que de-
beríamos potenciarlo más porque 
así daríamos publicidad a las cosas 
que vamos realizando. La gente 
podría enterarse más de lo que se 
hace y se hace bien. 

Vemos el problema, pero, ¿dónde 
está la solución cuando hablamos 
de falta de especialistas o merma 
en la asistencia diaria y más rural? 

Las cosas podemos preverlas per-
fectamente, si observamos todo 
lo que nos rodea, todo sigue una 
tendencia y si no cambiamos, la 
tendencia siempre es la misma. 
En este caso se sabe perfectamen-
te desde hace muchísimo tiempo 
que no habrá médicos suficientes. 
Muchos se van a jubilar, unas ba-
jas previstas que si no repones con 
más estudiantes o especialistas dan 
un resultado negativo. Eso se sabe 
desde hace 25 años y nadie ha he-
cho nada. No se ha solucionado. Y 
la respuesta es fácil; aumenta el nú-

mero de especialistas, aumenta el 
número de estudiantes, pero claro 
esto supone que la solución llegue 
dentro de diez años y si aumentas 
el número de especialistas la res-
puesta te llega dentro de cuatro o 
cinco años… ¿Qué hay que hacer 
estos cinco años?  O tiras del pri-
vado o contratas gente que no ha 
hecho la especialidad aquí, siempre 
que cumpla los criterios de calidad, 
como es lógico. Repito que no so-
mos el único país del mundo for-
mando buenos médicos. 

¿Cuál cree que es la opinión que 
un médico joven tiene de nuestro 
sector sanitario y de su posible 
tarea en el mismo?

Esa pregunta no es para mí, es para 
ellos. Yo creo que ahora la gente 
joven es diferente, las personas 
van cambiando. Ahora quieren 
una mayor inmediatez, les gusta 
más el tiempo libre, pero también 
es cierto que esto es porque pue-
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den. Yo cuando acabé la carrera no 
había trabajo y a nadie se le ocu-
rría cogerse seis meses para viajar 
(también entonces era mucho más 
caro). Influyen muchísimas cosas 
en la decisión que puedan tomar. 
Es cierto que están los que les gus-
ta mucho la idea y se vienen; otros 
prefieren ir a una ciudad. Al final es 
cuestión de gustos.

¿Y qué me dice de la Medicina de 
Familia?

En este caso la medicina de familia 
ha perdido prestigio, también pue-
de ser cosa de la pandemia que nos 
ha roto los esquemas a todos, y aún 
estamos saliendo de esa situación. 
Las cifras están ahí; este último año 
los que han terminado Medicina de 
Familia han preferido irse a urgen-
cias que tomar una plaza en un cen-
tro de salud. Antes la tendencia era 
todos a familia, y ahora la cosa ha 
cambiado, y afecta evidentemen-
te a la atención primaria. De todas 

Muchas veces tiramos del sector privado porque 
es la única manera de atender a la población. La 
gente también protesta porque estamos trabajan-
do con lo privado, pero es lo que necesitamos, la 
colaboración público-privada.

"

...

Vista general del Hospital de Barbastro (Foto Dron peti- Fran López)



20 - DICIEMBRE 2024

PORTADA40 AÑOS DE SANIDAD PÚBLICA
20 - DICIEMBRE 2024

maneras, es algo curioso que ha-
bría que analizar. Volviendo a lo de 
antes, una de las causas puede ser 
que la urgencia es inmediata y es 
algo que ahora es lo que más gusta, 
mientras que la medicina rural es de 
paciencia, es a largo plazo. Ahí pue-
de haber una posible razón, pero no 
es matemático. 

Falta de profesionales y falta de in-
centivos profesionales en el medio 
rural. Ofrecer prácticas laborales 
mixtas: hospital y centros de salud, 
¿podría ser una solución?

Es una fórmula que ya se está ha-
ciendo, y puede paliar, en determi-
nados momentos, situaciones con-
cretas que, repito, ya se han dado y 
se han podido solventar.

Hablamos de médicos, pero ¿y el 
transporte sanitario?

Estamos completando, sobre todo, 
con más UVI móvil el servicio. Se ha-
bían dejado de contratar y ahora se 
quieren recuperar porque el tiem-
po de respuesta es vital a la hora 
de atender de manera satisfactoria 
una patología. Entre todos debemos 
aportar nuestro granito de arena 
para mejorar la situación. 

Parece que la sociedad la tiene 
tomada, a veces, con los médicos 
y eso lamentablemente se traduce 
en agresiones a los facultativos y 
personal administrativo…

Es una realidad que está ahí. Son 
principalmente verbales y creo que 
son una consecuencia, todavía, de la 
pandemia y cierta crispación instala-
da a raíz de la misma.

Si le dotaran de medios ilimitados, 
(dinero y personal) ¿cuál sería esa 
lista de deseos a cumplir en el sec-
tor sanitario y en el propio Hospital 
de Barbastro?

Esta pregunta tiene una respuesta 
que la gente no se espera. Por mu-
chos medios que yo tenga, aquí no 
puedo poner una unidad de trasplan-
te cardíaco; tengo medios, tengo 
máquinas, pero no tengo pacientes. 
Los profesionales necesitan pacien-
tes para trabajar porque si no traba-
jan se olvidan, son como las horas 
de vuelo de un piloto; sobre todo en 
el caso de los quirúrgicos. Hay que 
ser comedido y dar respuesta a las 
necesidades; hoy en día en Barbas-
tro, si no tuviéramos el problema de 
falta de personal, yo creo que están 
prácticamente cubiertas. Ampliaría 
las instalaciones actuales porque no 

cabemos, y probablemente haría 
más intervenciones ambulatorias 
(la gente donde mejor está es en 
sus casas); crearía también una uni-
dad de hospital a domicilio como 
Dios manda (sabiendo que es un 
servicio del que no pueden benefi-
ciarse todos nuestros pacientes por 
el tema de las distancias); potencia-
ría traumatología para hacer más 
intervenciones. Se necesita mucha 
actividad para que nuestros médi-
cos estén al 100 %. 

“Se sabe desde hace 
muchísimo tiempo 
que no habrá médi-
cos suficientes. Mu-
chos se van a jubilar, 
unas bajas previstas 
que si no repones con 
más estudiantes o 
especialistas dan un 
resultado negativo. 
Eso se sabe desde 
hace 25 años y nadie 
ha hecho nada”.

"
...



DICIEMBRE 2024 - 21



22 - DICIEMBRE 2024

Antonio
Garcés:

Antonio, cuéntanos cuál fue tu sen-
sación al llegar a Catarroja

Al llegar a Catarroja, nuestras ex-
pectativas se vieron superadas por 
la magnitud de la devastación. Aun-
que conocíamos lo que los medios 
de comunicación habían informado, 
nada nos preparó para la realidad 
de la catástrofe. Nos encontramos 
con calles inundadas y cubiertas de 
barro, una ciudad completamente 
destruida, aparcamientos sumergi-
dos, vehículos atravesados y obje-
tos de las viviendas esparcidos por 
las calles. La escena era desoladora, 
con vecinos abatidos, totalmente 
conmocionados por la magnitud de 
lo ocurrido.

¿Qué es lo que se hizo más duro?

Tras ponernos las botas, realizando 
un recorrido por las calles, los ve-
cinos nos aplaudían y nos ofrecían 
todo lo que tenían para ayudarnos 
como bebida y comida. El reflejo en 
las miradas de los afectados descri-
bía todos aquellos angustiosos mo-
mentos vividos, la tristeza, la rabia, 
la desolación y el sufrimiento. En 
muchas ocasiones era difícil poder 
controlar nuestros propios senti-
mientos ya que a pesar de haber 

perdido sus bienes, la solidaridad y 
la bondad de aquellas personas pri-
maban por encima de todo.

¿Qué testimonios nos puedes tras-
ladar de gente de allí con la que 
coincidieras?

Podría contar varios ya que hay un 
sinfín de testimonios de los que re-
saltaré tres: 

En Catarroja nos encontramos con 
un compañero de Policía Local el 
cual nos comentó que el día de la 
riada intentando rescatar a uno de 
sus vecinos se fracturó un brazo y 
aun habiendo sufrido la lesión, él 
seguía vistiendo el uniforme para 
prestar su servicio incansablemente. 

Otro caso que me marcó fue un se-
ñor de 82 años que nos encontra-
mos cuando estaba con una pala sa-
cando lodo en la puerta de su casa. 
Le pedimos la pala para realizarlo 
nosotros y tras una hora mientras 
el señor ayudaba en otras labores, 
muy amable nos dio las gracias y nos 
dijo que esto iba para largo. Para 
nosotros aquel buen hombre es un 
gran ejemplo de superación. 

Y por último, aunque podría contar 
muchísimos casos, nos encontramos 

“El reflejo en 
la mirada de 
los afectados 
describía lo 
vivido”
Efectivos de la Policía 
Local de Barbastro han 
estado en el operativo 
aragonés de ayuda en 
Catarroja, la capital de la 
comarca valenciana de 
L’Horta Sur. Se han ido 
desplazando de dos en 
dos; el fin de semana del 
30 de noviembre fueron 
dos agentes más. 
Garcés, además de Ofi-
cial de la Policía Local de 
Barbastro, es un amante 
de la historia de nuestra 
localidad, lo que le llevó 
a recopilar en un libro la 
historia del cuerpo al que 
pertenece  ‘100 años de 
la historia de la Policía 
Local de Barbastro’, por 
lo que quién mejor que 
él para que con sus pa-
labras nos traslade a lo 
sucedido en tierras valen-
cianas.

 Antonio Garcés en 
servicio en las calles 

de Catarroja

PORTADA
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a una persona con deficiencia visual, 
nos contó que trabajaba vendiendo 
cupones en un quiosco y el día de la 
Dana se encontraba dentro de quios-
co y al notar el agua por los pies, 
abrió la puerta para ver qué suce-
día y la corriente de agua se lo llevó, 
siendo salvado por unos vecinos del 
pueblo, toda esta experiencia vivida 
nos las contaba mientras lo acom-
pañábamos por las calles debido a 
no poder reconocer la ciudad por los 
obstáculos e impedimentos que se 
encontraban por la vía, en busca de 
un calzado.  

¿Qué es lo que más necesitan? 

Además de las personas que lo ha-
bían perdido todo, lo que más nece-
sitaban era sentirse respaldados y no 
abandonados. Pudimos comprobar 
que, más allá de los recursos ma-
teriales, lo que les brindaba mayor 
consuelo era la presencia de apoyo. 
Ver a personal uniformado por las 
calles les transmitía un sentimiento 
de seguridad y les hacía sentir que no 
estaban solos en ese momento tan 
difícil. La simple presencia de quie-
nes estábamos allí para ayudarles 
les proporcionaba una sensación de 
apoyo fundamental para afrontar la 
adversidad.

¿Os trasladaron que se sienten 

abandonados? ¿Entienden lo que 
ha pasado? 

No nos trasladaron que se sintieran 
abandonados, tenían constancia que 
ya había pasado anteriormente y que 
cabía la posibilidad, algunos vecinos 
nos comentaron que en otras ocasio-
nes el río había alcanzado los 50 cm 
de altura cuando se había desborda-
do pero nadie imaginaba que fuera a 
alcanzar los 2.5 metros de altura en 
algunas zonas. Aunque comprenden 
lo sucedido, la situación es tan dura 
que, a pesar de su comprensión, re-
sulta difícil procesar todo lo que han 
vivido.

¿Cómo pudisteis ayudar vosotros 
allí? 

Durante nuestra estancia en Cata-
rroja, nuestra ayuda se desplegó 
en múltiples frentes. Realizamos 
tareas técnicas, como garantizar la 
seguridad en el Puesto de Mando 
Avanzado, coordinar la recogida de 
animales, regular el tráfico y abrir y 
limpiar garajes entre otros. También 
colaboramos en labores de seguridad 
ciudadana durante la noche, limpieza 
de alcantarillado y en la distribución 
del material proporcionado por el 
Ayuntamiento de Barbastro, como 
palas, material sanitario, botas de 
agua, mascarillas y guantes. Ade-

más, brindamos apoyo emocional, 
escuchando los testimonios de los 
afectados y ofreciendo consuelo en 
un momento tan difícil. En todo mo-
mento, hicimos todo lo posible por 
aportar nuestra ayuda, tanto prácti-
ca como emocional.

¿Cómo te sentiste al volver? 

Al regresar a Barbastro, nos senti-
mos exhaustos. Fueron cinco días in-
tensos y largos, con turnos de hasta 
20 horas, lo que hizo que el cansan-
cio pasara factura a nuestros cuer-
pos. Nos fuimos con una sensación 
agridulce: tristes por ver la devas-
tación que había sufrido la ciudad, 
pero también reconfortados por sa-
ber que cumplimos nuestra misión. 
Haber podido ayudar en todo lo que 
se nos pidió, y haber representado 
a Barbastro en Valencia para apoyar 
a la comunidad. Sin duda, fue una 
experiencia que nos marcó profun-
damente.

Algo más que quieras añadir
Sin duda, esta experiencia pasará a 
la historia de la Policía Local de Bar-
bastro, la realización de servicios en 
otra ciudad y comunidad autónoma, 
y en una emergencia de tal magni-
tud. Donde ampliará la historia de 
los 103 años del cuerpo de la Policía 
Local de Barbastro.

PORTADA
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Aarón Torres Estrada:
"Ahora lo que necesitan es mucho apoyo"

PORTADA

Aarón define la ciudad de Catarroja, 
actualmente, como la “ciudad del amor”, 
aunque con sus claros/oscuros, y nos 
cuenta también que “falta mucha, mu-
cha, ayuda y mucho, mucho, trabajo. 
Todas las ayudas son buenas”

Aaron Torres Estrada, con su amigo, el también 
barbastrense Andrés Muñoz Sanmartin, 
y el compañero de piso de éste, Carmelo.

Aarón Torres Estrada 
ha estado ayudando en 
Catarroja, una de las po-
blaciones que ha sufrido 
bastantes daños por la 
DANA. Vamos a transcribir 
prácticamente de manera 
literal su testimonio por-
que nos ha sobrecogido el 
alma, y qué mejor manera 
que “oír” directamente sus 
palabras.

Y lo primero que nos 
cuenta es que están “muy 
agradecidos porque el 
Ayuntamiento de Barbas-
tro, el Banco de Alimentos, 
nos proporcionaron todo 
el material para poder ve-
nir a ayudar.” Aaron está 
muy vinculado con esta 
tierra al vivir en Valencia, 
“vivo al lado de Mestalla, 
aunque realmente estoy 
entre Barbastro y Valencia, 
al pinchar por todo Aragón 
y Valencia”. Nos explica 
que “muchos amigos míos 
son de aquí. Para que te 
hagas una idea, para ir a 
la Universidad que está en 
Torrent, tengo que pasar 
todos los días por Paiporta, 
Pincanya y todos los luga-
res que han sido tan afec-
tados. Gracias a Dios, a mí 

no me ha tocado de forma 
directa, pero a mis amigos 
sí. Por lo que, qué menos 
que ayudarles.”

Nos sigue explicando 
que “Hay zonas que están 
como “bien” entre comi-
llas porque esto parece un 
escenario de The Walking 
Dead, por lo que “bien” es 
que no llegue el lodo por 
las espinillas. “

Respecto a los testimo-
nios de las personas nos 
explica que “contarlo ellos, 
prefieren abstenerse, por-
que lo están pasando muy 
mal. He venido a ver a un 
amigo y me ha dicho 25 ve-
ces al menos, gracias, que 
me quería mucho y que 
ellos ahora lo que nece-
sitan es apoyo. Necesitan 
distraerse con algo, por-
que mi amigo por ejem-
plo ha visto a sus vecinos 
muertos, o ha visto cómo 
se paseaban los cadáve-
res y demás. Me comenta 
que lo que están diciendo 
en las noticias, la mitad es 
falso, es decir, que aquí 
hay más de 200 muertos 
seguro, que hay mucha 
información que yo creo 
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PORTADA

que no sale a la luz. Yo lo 
que sí que recomendaría 
es que, si cada uno de los 
que puedan leer el artícu-
lo y conoce a alguien de 
Valencia, los llame y ha-
ble con ellos, para que se 
sientan acompañados.”

En cuanto a su ex-
periencia estos días nos 
comenta que “sí que veo 
que hay gente que se está 
aprovechando de la si-
tuación, pero es que hay 
otras personas que lo ne-
cesitan, y mucho. Todos 
los voluntarios que vayan 
tienen que ver y decidir 
que van a hacer, porque 
hay, por ejemplo, mucha 
gente mayor que no pue-
de ni mover los muebles.”

Continúa diciendo que 
“hay puntos donde pue-
des ir a coger la comida 
y la verdad que hay mu-
chísima, muchísima, mu-
chísima solidaridad por 
parte de la población. La 
gente te va ofreciendo de 
todo por la calle. Un chico 
vino desde Barcelona en 
bicicleta eléctrica, ¡le cos-
tó 9 horas llegar! La gen-
te es una pasada lo que 
está haciendo. En defini-
tiva, esto ahora mismo es 
como “un sitio de amor”, 
pero gracias a los volunta-
rios. Que no se nos olvide, 
gracias a los voluntarios.”

“Sí que veo mucho 
personal, pero es personal 
voluntario. Quiero decir, 
policía local de Barbastro, 
de Zaragoza, de Toledo, 
bomberos de Cataluña, 
del otro lado, etc. Pero 
por ejemplo de la UME he 
visto igual un coche, igual 

es porque no ha coincidi-
do, pero sí que es verdad 
que hay mucho, mucho, 
mucho, mucho volunta-
rio. Está todo repleto de 
voluntarios, gente de fue-
ra, y eso pues también es 
bonito. Hay que decir la 
parte mala, pero la parte 
buena es que esto es su-
per bonito porque todo el 
mundo está ayudando.”

Por otro lado, Aarón 
nos sigue contando, res-
pecto a la población local, 
que está “como muy a la 
guardia, porque te están 
diciendo que la gente 
está robando muchísimo. 
Ahora mismo, estábamos 
sentados en el banco y me 
dice mi amigo, - Es que 
ya tengo miedo hasta de 
que me roben la leche. 
Parece ser que por el día 
hay mucha gente, pero 
por las noches la gente 
se está atrincherando 
en casa porque se están 
aprovechando y entran 
en casas.”

Aarón acaba diciendo 
que ellos están “encan-
tadísimos de estar aquí 
ayudando, sobre todo de 
ver a mis amigos que es-
tán bien. Eso para mi es 
lo más bonito del mun-
do. Si que es verdad que 
hay muchos voluntarios, 
la gente se está pidiendo 
hasta vacaciones exclu-
sivamente para venir a 
ayudar, como mi padre, 
que lleva ya aquí unos 
días, pero es que hace 
falta, porque falta mu-
cha, mucha ayuda y mu-
cho, mucho trabajo. En-
tonces, todas las ayudas 
son buenas”.

El DJj barbastrense,
 nos da su testimonio en Catarroja
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José Enrique Anguera, voluntario de Protección Ci-
vil del Somontano, nos da su testimonio tras sus tareas 
de voluntariado en Catarroja: "Dentro del operativo que 
el Servicio de Seguridad y Protección Civil del Gobierno 
de Aragón y activados por dicho servicio, nos despla-
zamos cuatro voluntarios, Arantxa, Raquel, José Luis y 
yo J. Enrique, más un vehículo de la Agrupación, a la 
población de Catarroja en Valencia, para colaborar en 
las tareas que nos sean encomendadas.

Nuestra primera reacción al llegar fue que la rea-
lidad es mucho peor de lo que estábamos viendo por 
las imágenes de TV y Redes Sociales.  Calles, edificios, 
locales comerciales, garajes llenos de barro y mon-
tañas de coches apilados. Aunque nos consideramos 
fuertes cuando ves estas situaciones te das cuenta que 
no lo eres tanto. Nuestro trabajo fue básicamente de 
labores de intendencia dentro del P.M.A. que el Gobier-
no de Aragón tiene instalado en dicha población. Estos 
trabajos se pueden resumir en la preparación de avitua-
llamiento para unos 300 voluntarios: Bomberos, 061, 
Policía, APN, Maquinistas, etc.; regulación y control del 
tráfico en los accesos al PMA, mantenimiento de los 
grupos electrógenos, repostar de combustible a los dis-
tintos vehículos y maquinaria actuantes en el operativo 
y cualquier otro trabajo que surgiera.

Pero, aun así, lo más gratificante dentro del drama 
que se está viviendo fue el poder colaborar con volun-
tarios venidos de todos los puntos de España y por 
supuesto, el agradecimiento de la gente de la tierra, 
que cuando te ven y al hablar con ellos no hacen más 
que darte las gracias por el trabajo que estamos rea-
lizando. Han sido casi 48 horas de trabajo tan intenso 
como gratificante".

PORTADA

"Aunque nos consideramos fuertes 
cuando ves estas situaciones te das 
cuenta que no lo eres tanto"

Nuestros ángeles 
del Somontano, 
ángeles en Catarroja

Arantxa, Raquel, José Luis y J. Enrique, los cuatro voluntarios de 
Protección civil que han ido desde el Somontano
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¿Para qué sirve una comarca?
Aragón, con su previsión de que 

una ley de Cortes de Aragón pudie-
ra ordenar y regular la constitución 
de comarcas, realizó una apues-
ta decidida desde el más alto nivel 
normativo posible por una forma di-
versa de organización territorial de 
Aragón”, reza, ¿o clama?, el preám-
bulo del texto refundido de la Ley 
de Comarcalización, que les asigna 
“competencias propias” en 18 ma-
terias: las ya traspasadas de acción 
social, cultura, patrimonio cultural y 
tradiciones populares, deporte, ju-
ventud, promoción del turismo, ser-
vicios de recogida y tratamiento de 
residuos urbanos y protección civil y 
prevención y extinción de incendios, 
a las que se suman las pendientes 
de los llamados segundo bloque 
(transportes, protección del medio 
ambiente, artesanía, protección de 
los consumidores y usuarios, ferias y 
mercados comarcales) y del tercero 
(ordenación del territorio y urbanis-
mo, sanidad y salubridad pública, 
agricultura, ganadería y montes, 
energía, promoción y gestión indus-
trial y enseñanza), a lo que se añade 
una reserva para ejercer “aquellas 
otras que, con posterioridad a la 
presente ley, pudieran ser ejercidas 
en el futuro”.

Esa ley incluye referencias a “los 
principios de eficacia en la gestión 
administrativa y proximidad al ciu-
dadano” y también recoge un siste-
ma de financiación en el que el grue-
so de las aportaciones corresponde 
al Gobierno de Aragón, cuyo esmero  
en mantener bien dotadas a estas 
administraciones ha sido más bien 

escaso: los informes de ejecución 
presupuestaria que el propio eje-
cutivo autonómico va colgando en 
su portal de transparencia, elabo-
rados por la Intervención, revelan 
un agujero entre descomunal e 
inasumible; además de, claro, im-
presentable.

Entre 2015 y 2023 (para 2024 
solo hasta datos hasta septiem-
bre), el descuadre entre las apor-
taciones presupuestadas para las 
Comarcas y las efectivamente pa-
gadas supera los 139 millones de 
euros (la previsión no baja de 62 ni 
la liquidación supera los 51 ningún 
año). A la hora de la verdad llega 
un 24 % menos de lo previsto, un 
nivel de incumplimiento que, ade-
más de activar el mecanismo del 
déficit y/o el endeudamiento, se 
suma al recorte de más de diez 
millones de euros que esa partida 
ha sufrido desde la primera déca-

da del siglo. No parece necesario 
escarbar mucho más en los datos 
para concluir que las comarcas son, 
en realidad, un escalón de la Admi-
nistración abandonada por los que 
tiene encima. Y eso que no están ni 
a mitad de construir.

¿Y a qué puede deberse? El 
abanico de motivos es amplio. Tan-
to como para que en él aparezca 
una cuestión de escalafón como 
que una gestión comarcal brillan-
te entrañe el riesgo de emergen-
cia de gente preparada en el eco-
sistema de unos partidos políticos 
(PP, PSOE y PAR, básicamente) que 
han diseñado su estructura (con el 
escalón federal/estatal por enci-
ma los dos primeros) de acuerdo 
con ese aparataje. Aunque quizás 
ese no sea el motivo principal del 
abandono de las comarcas. O sí, 
porque claramente sí es uno de los 
que deciden el debate sobre le ne-

PORTADA
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"... en un escenario 
de ese tipo entra en 
situación de riesgo la 
continuidad de los ser-
vicios públicos que ya se 
encuentran operativos 
y cuya prestación resul-
ta fundamental para la 
vida en los pueblos."

cesidad de que convivan comarcas 
y diputaciones. Las comarcas, se 
mire como se mire, fueron en sus 
orígenes, y tras la democratización 
de los ayuntamientos en 1979, el 
paso evolutivo siguiente a las man-
comunidades de municipios, que no 
fueron más (ojo: ni menos, y no es 
poco) que una solución para optimi-
zar la prestación de servicios y, en 
algunos casos, para poder comen-
zar a prestarlos. 

Pone los pelos de punta visua-
lizar cómo estaría el país (el de ver-
dad, el que se vive) sin los servicios 
de recogida de basuras mancomu-
nados que se comenzaron a organi-
zar a partir de mediados de los años 
80, cómo habrían podido intensifi-
carse la desestructuración social y 
la segregación sin aquellos servicios 
sociales de base en un periodo de 
vertiginosos cambios como el actual 
o a qué cuidados (y a qué precios) 
tendrían acceso cuántos ancianos 
sin los geriátricos públicos que han 
ido poniendo en marcha mancomu-
nidades y comarcas, amén de otras. 
Sin embargo, no parece que en la 
capital estén por mantener ese es-
calón de la Administración, vistas 
algunas de las recientes interven-

ciones del presidente de la DGA, 
alguien con cuajo suficiente como 
para comprometer 240 millones 
de euros públicos (y subiendo) en 
la construcción de un estadio para 
una empresa privada y para reco-
mendar a los responsables de las 
comarcas, ante su llamada de au-
xilio por el estrangulamiento de la 
financiación, que privaticen ser-
vicios como los geriátricos. Ahí se 
encienden las alarmas: el actual 
Gobierno de Aragón plantea apli-
car políticas urbanitas, basadas en 
la existencia de una masa crítica 
de consumidores, al mundo ru-
ral. Sin embargo, en este último la 
prestación de buena parte de los 
servicios carece directamente de 
interés para el sector privado, por-
que no salen a cuenta la inversión 

y los gastos de explotación para los 
ingresos que va a obtener. Salvo, 
claro, que alguien regale a o pon-
ga a disposición de esas empresas 
unas infraestructuras que se han 
construido previamente desde lo 
público. Las eventuales consecuen-
cias de esos planteamientos resul-
tan, cuando menos, inquietantes: 
perdida de servicios para el ciuda-
dano y/o descapitalización para las 
Comarcas y municipios.

Proponen, pero sin plantear ni 
por asomo la equidad de las apor-
taciones vía impuestos en todo el 
país, privatizar y concertar todos 
los servicios que puedan, es de-
cir, canalizar recursos públicos a la 
iniciativa privada mientras siguen 
asfixiando las finanzas de las ad-
ministraciones comarcales. Y en 
un escenario de ese tipo entra en 
situación de riesgo la continuidad 
de los servicios públicos que ya se 
encuentran operativos y cuya pres-
tación resulta fundamental para la 
vida en los pueblos. ¿A qué suena 
aquella matraca de “los enemigos 
del régimen del 78”? ¿Y aquella otra 
de “los enemigos del Estado”? Igual 
no está del todo claro qué querían 
decir. Bueno, o sí; igual sí.

PORTADA
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Una de las mayores incoheren-
cias de nuestra arquitectura institu-
cional radica en los límites territo-
riales de algunas administraciones. 
Es el caso de nuestras comarcas, 
una institución aragonesa creada 
hace poco más de dos décadas con 
el propósito de servir de apoyo a 
los ayuntamientos y de proveer 
de servicios a los ciudadanos del 
medio rural. Esta crítica inicial no 
persigue cuestionar la dimensión 
cultural ni la trayectoria histórica 
de esta división territorial; su obje-
tivo pretende señalar los fallos de 
diseño de una estructura política y 
operativa que ha demostrado, en 
su corto recorrido, su ineficacia a 
la hora de responder a los cambios 
económicos y sociales del territorio 
que representa.

Aspectos como la movilidad 
laboral, la oferta inmobiliaria o la 
búsqueda de una oferta cultural y 
de ocio más amplia han desborda-
do el ámbito de la comarca como 
marco de referencia de las rela-
ciones sociales y económicas. Este 
hecho, favorecido por la mejora 
de las vías de comunicación y por 
la integración económica del te-
rritorio, debería llevar a la política 
oficial a replantear la idoneidad de 
la comarca como un espacio ade-
cuado para diseñar y desarrollar 
iniciativas políticas avanzadas. Los 
argumentos que respaldan esta te-
sis son completamente entendibles 
cuando fijamos la vista en nuestro 
territorio más cercano, el compren-
dido por las comarcas del Somonta-
no, del Cinca Medio y de La Litera.

Resulta difícil de entender que 
Barbastro y Monzón, dos ciudades 
vecinas donde sus habitantes man-
tienen una intensa relación diaria 
por razones laborales, educativas 

o sanitarias, no compartan ningún 
órgano institucional de colabora-
ción y coordinación para sus nume-
rosos asuntos comunes. ¿Acaso el 
ciudadano de Monzón no tiene un 
interés legítimo por lo que aconte-
ce en el hospital de Barbastro? ¿O 
el barbastrense por lo que sucede 
en el conservatorio de música? 
Tampoco parece razonable que las 
capitales del corredor del Cinca, las 
referidas anteriormente más Biné-
far, junto con todos los pueblos de 
su área de influencia, carezcan de 
una interlocución única, una voz 
fuerte, para hacerse oír en las ad-
ministraciones superiores cuando 
está en juego el futuro de la sani-
dad, el transporte de viajeros por 
tren y el desarrollo empresarial del 
territorio. ¿No compartimos todos 
los ciudadanos de estas localidades 
las mismas preocupaciones cuando 
faltan especialistas en el hospital o 
cuando hay problemas con el servi-
cio ferroviario?

También está fuera de toda 
lógica, -salvo obviamente para los 
propios políticos-, que las “fronte-
ras” comarcales impidan la realiza-
ción de iniciativas conjuntas para 
atraer iniciativas empresariales y 

servicios públicos a la zona, que de 
otra manera, y por separado, se-
ría imposible de conseguir.  Todas 
estas incongruencias hacen que 
nuestro territorio funcione a me-
dio gas. Con unas localidades me-
jor pertrechadas que otras para la-
brarse un futuro pero sin el empuje 
necesario para hacerse notar en el 
mapa español de las oportunidades 
profesionales y de inversiones em-
presariales. Nadie pone en duda la 
obligación de proporcionar a nues-
tros pueblos los servicios públicos 
que tanto necesitan, es un derecho 
de sus habitantes, pero lo cierto es 
que existen otras fórmulas de orga-
nización territorial más eficientes 
que la comarca.

No debemos olvidar que la 
multiplicación de los “minifundios 
políticos” reduce las posibilidades 
de hacer política con mayúsculas. 
El tamaño del territorio y de la po-
blación importa, mucho, porque 
ese mayor peso permite tener una 
posición negociadora de fuerza 
cuando toca defender y exigir ante 
el gobierno autonómico o el central 
el cumplimiento de sus responsa-
bilidades.  Todos sabemos que la 
política tiene puesta la mirada en el 
corto plazo y que la miopía localista 
de los políticos busca a toda costa 
conservar esa cuota de “poder te-
rrenal” que brinda el ostentar un 
cargo público en las instituciones. 
Pero lo cierto es que los intereses 
particulares de algunos políticos y 
la deriva partidista de las formacio-
nes políticas siempre acaba salien-
do cara para la sociedad. En nuestro 
territorio, lastrando las opciones de 
desarrollo de nuestras ciudades y 
de nuestros pueblos.

Por Eduardo Pérez Barrau. 
Foro B21

Repensar las comarcas

Nadie pone en 
duda la obligación de 
proporcionar a nues-
tros pueblos los servi-
cios públicos que tanto 
necesitan, es un dere-
cho de sus habitantes, 
pero lo cierto es que 
existen otras fórmulas 
de organización terri-
torial más eficientes 
que la comarca.

PORTADA
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Cuento de Navidad: "Velha infancia"
Hacía calor. Verano 

del 77. Vacaciones en 
los Escolapios. Tenía 12 
años. La vida padre, al-
gunos días a la piscina 
de la Virgen del Llano 
por el puente colgante. 
Solíamos ir con Pedro, 
su hermano, el mío, su 
madre y la mía. Cuánta 
energía teníamos, yo 
salía del agua con los de-
dos arrugados.

Mi abuelo Domin-
go tenía una fábrica de 
mangos para dallas, ras-
trillos, sillas plegables 
y demás mobiliario. Mi 
padre, Ramón, se dedi-
caba a la compra-venta 
de mueble antiguo principalmente 
aragonés, y mi madre María Jesús, las 
tareas del hogar y le encantaba coser 
pañitos de ganchillo que con gusto re-
galaba a trochimoche.

¡Qué recuerdos más bonitos para 
San Ramón! Íbamos todos los años a 
Bielsa, un pueblo más arriba de Aínsa, 
subíamos con el 124 que mi padre aca-
baba de comprar, nos quedábamos 
una semana en el hotel Pineta. Allí nos 
acogían como de la familia. La dueña 
era francesa y tenía un gusto exquisito 
por la decoración. A pesar de mi corta 
edad apreciaba aquel lujo: escaleras 
de mármol, suelos de madera, techos 
abuhardillados con ventanas, muchos 
salones desde los que se veía el río 
súper agreste y salvaje… sin duda era 
el mejor sitio, por eso nos guardaban 
plaza todos los años. Ascensor hasta 
la piscina, el agua helada del deshielo. 
Los dueños tenían un niño pequeño 
muy gracioso llamado Lucas, que era 
como nuestro hijo. Comía con noso-
tros y cuando íbamos al Parador de 
Pineta, nos preparaban la comida y 
nos llevábamos a Lucas. Por el cami-
no, en aquellos bosques de abedules, 
arces, tilos, pino silvestre, y arriba 
en la cima se erige majestuoso como 
dueño y señor de las alturas el pino 
negro, que crece hasta los 2400 (por 
cierto, la madera que más me gusta 
trabajar), suelo con musgo y helechos, 

crecían fresas silvestres. Había uroga-
llos y criaba la perdiz blanca. Con unos 
buenos prismáticos veíamos sarrios y 
como buenos ebanistas llevábamos 
un hacha con la que del arbusto del 
boj hacíamos bastones.

Tomábamos algo en el Parador, 
desde donde se ve el Monte Perdido 
y el lago helado de Marboré con su 
imponente cascada de 200 metros, 
es allí donde nace el río Cinca. Se ac-
tivaban los 5 sentidos: la vista, el rui-
do, un olor característico, agua pura y 
cristalina, todo era verde, muy verde, 
parecía mágico. Buscábamos un sitio 
donde comer lo que nos habían pre-
parado. Lucas era un amor, mi herma-
no pequeño  creció y siguió bajando a 
nuestra casa en Barbastro. Sus padres 
también me invitaron a mí un verano 
su hotel. Así pasábamos los días. Otro 
día a Saint Lary, al lago Urdiceto, que 
subimos con el coche, y aquellas te-
rracitas que había en la plaza donde 
tomábamos vermú. Parece que tengo 
en el paladar el sabor a aquella tarta 
de bizcocho borracha de naranja con 
nata que ellos mismos preparaban, la 
mejor que he probado. ¡Qué recuer-
dos! Yo me llevaba unos nunchakus, 
dos palos redondos unidos por una ca-
dena, y seguía los pasos de Bruce Lee, 
mi ídolo de juventud, que murió joven 
y dejó cuatro películas que vi hasta la 
saciedad.

Llegaba la hora de volver a nuestra 
ciudad, había ganas de ver a los ami-
gos. Mi abuelo liquidaba la cuenta y 
para casa. Ya en Barbastro, no queda-
ba tiempo para aburrirse. Recuerdo 
que cuando mi padre salía del taller, 
me llevaba en una Ducati de cuatro 
tiempos, que era un lujo para la épo-
ca. Me montaba delante en el depósi-
to y yo ponía las manos en el manillar. 
¡Qué gozada! Él ganó una carrera en 
La Fueva, de donde era, y le cantaron 
una canción: “Actividad en la curva, 
velocidad en la recta, han confirmado 
a Ramón, campeón con la Montesa”. 
Teníamos una finca donde un pastor, 
por apacentar sus corderos, nos rega-
ló uno pequeño. Lo crié yo con bibe-
rones, lo llevaba a los Escolapios con 
una cuerdecita. ¡Qué lindo! lo amaba. 
Un día al salir del cole y entrar en el 
garaje me lo encontré colgado del te-
cho sin cabeza y lo estaba desollando 
mi padre ¡qué hartada de llorar! Bue-
no, era su destino.

La Navidad era algo entrañable. 
Todavía guardo el belén que mi ma-
dre montaba. Los Reyes eran genero-
sos, nos traían todo lo que pedíamos. 
La Noche Buena, cardo con bacalao y 
tortilla de pan con salsa de almendras 
y cordero al horno, turrón con almen-
dras de nuestra propia finca. Venían 
muchos amigos y primos a jugar y vi-
sitarnos, siempre teníamos algún invi-
tado. Los cumpleaños eran un día muy 
especial: Coca-Cola de litro en botella 
de cristal (era droga) y olivas rellenas 
que se te clavabas las espinas de la 
anchoa en el paladar (ahora son sin-
téticas). Recuerdo una tiendecita que 
había en la calle de Artero, regenta-
da por una señora, que cambiaban 
tebeos, del Jabato, Capitán Trueno... 
¡Qué gozada! nos encantaba leerlos al 
acostarnos con mi hermano, también 
leía libros de Los Cinco, de aventuras 
de Tom Sawyer y de Agatha Christie.

Otro verano fuimos a Segur de Ca-
lafell, donde un hermano de mi padre 
tenía un chalet. Al llegar vi en el garaje 
una Montesa Cota 25. Me quedé de 
piedra, era preciosa. Al día siguiente 
llegó uno de los mejores días de mi 
vida: me dejaron dar una vuelta. ¡Qué 

Por Domingo Sánchez (Tana)

El autor con su familia en Bielsa a finales de los ´70.

VIVE LA NAVIDAD
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sensación! me encantaba la moto. 
Años después tuve varias Montesa 
Cota 348 con las que me inicié en 
el mundo del trial corriendo el cam-
peonato aragonés y ganando el trial 
de Arguís. Cuando tu padre disfruta 
mucho con algo y tú lo notas, te lo 
transmite. Ese aprendizaje marcará 
tu vida para siempre. Así fue que he 
tenido cerca de 30 motos, de las cua-
les había muchas que eran las mejo-
res del mundo.

A diario solía ir por el taller, a ve-
ces encendía máquinas y tiraba pa-
los contra la cinta de la lijadora y se 
partía; mi abuelo que me quería ma-
tar y yo saltaba por la ventana hacia 
el río. Era muy malo, y todavía lo soy. 
Con su fallecimiento se vendieron 
todas las máquinas, me dio mucha 
pena. Un día fui y abrí un armario 
donde él guardaba sus cepillos, gar-
lopa (con g, no con f), serrucho, gra-
miles y un sinfín de herramientas a 
las que no había prestado atención, 
pero que estaban bien cuidadas: 
eso dice mucho de la persona que 
los empleó. Mi padre había llenado 
el taller de Gepetto, como dice mi 
amiga Rosana, de antigüedades. Me 
gustaban aquellos muebles, sus pro-
porciones, formas y diseños, todos 
hechos con herramientas de mano. 
Mientras todos los ebanistas mi-
raban al futuro y se modernizaban 
comprando máquinas modernas, 
yo fui al revés, quise retroceder en 
el tiempo hasta la primera dinastía 
egipcia. Ellos, en los sarcófagos que 
solían ser de un bloque de granito, 
pero también los había de madera 
que todavía se conservan en el mu-
seo del Cairo, ya habían descubierto 
el ensamblaje a cola de milano. De-
cidí intentar hacer una caja rectan-
gular unida por las testas y a cola de 
milano, con la dificultad añadida de 
que las tablas tenían diferentes gro-
sores, y saqué el proyecto adelante. 
Serrucho, formón, gramil, falsa es-
cuadra, maza de madera y flexóme-
tro. Le puse unas patas, una cerradu-
ra de forja y un tape con unos cierres 
imposibles, con todos sus herrajes 
de fragua. La envejecí y le di cera. 
Salió un arca pequeña muy bonita, 
se vendió en 12.000 pesetas. Me 
puse muy contento, había aprendi-
do, me había divertido y finalmente 
gané dinero. Tal vez me haya aleja-

do un poco de la infancia, pero son 
importantes los valores y las cosas 
que ves de pequeño, sobre todo tu 
padre y el legado del abuelo. Desde 
aquí les doy las gracias por todo lo 
que me enseñaron y las veces que 
me perdonaron. Debido a mi enfer-
medad, siempre fui el ojito derecho 
de mi padre; como en la peli “Salvar 
al soldado Rayan”, había que sal-
varme a mí, mi hermano nunca dio 
ningún problema y yo los di todos 
juntos. Gracias de nuevo, padre, por 
todas las veces que me salvaste de 
la muerte; y a ti, mamá.

El señor Lanao, ebanista de reco-
nocido prestigio en la ciudad y amigo 
de mi abuelo, pasó a visitarme por 
el taller después de su fallecimien-
to y vio algo que yo estaba hacien-
do. Él me dijo: “Domingo, tu abuelo 
era el mejor ebanista de Barbastro. 
También era un gran señor y una 
excelente persona”. Con el paso del 
tiempo ha seguido viniendo a ver mis 
obras, y siempre me dice lo mismo: 
“Domingo, si tu abuelo te viera por 
un agujero, ahora has cogido su re-
levo y tú eres el mejor”. No lo creo, 
pero viniendo de usted la verdad 
que me siento halagado. Si pones 
entusiasmo en aprender algo que 
te gusta y lo haces con amor, nunca 
trabajarás. No pienses en el dinero, 
ésa es una recompensa que vendrá 
después.

Tal como está el panorama, no 
sé si felicitar o mejor desearos suer-
te. Todos la vamos a necesitar. Un 
abrazo a mis hermanos valencianos.

P.D.: El título de este relato, Vel-
ha infancia, es una canción de unos 
músicos brasileños que se juntaron 
y formaron el grupo Tribalistas (ten-
dencia a sentirse muy ligado al gru-
po de gente al que se pertenece y a 
ignorar al resto de la sociedad). Una 
compañera brasileña me escribió 
una carta con la letra de la canción:

Eu gosto de você
Me gustas
E gosto de ficar com você
Y me gusta estar contigo
Meu riso é tão feliz contigo
Mi risa es tan feliz contigo
O meu melhor amigo é o meu amor
Mi mejor amigo es mi amor

VIVE LA NAVIDAD
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Alzheimer de Barbastro y Somontano celebra sus 25 años es-
tas Navidades con una iniciativa muy especial. La asociación 
monta este año un particular Belén con figuras de ganchillo 
realizadas por una treintena de 
usuarios del centro terapéutico 
y de la zona de respiro familiar 
que se podrá ver desde el día 4 
en el escaparate de Casa Artero. 
La asociación belenista colabo-
ra con este montaje y se encar-
ga de la escenografía recreando 
las tierras donde nació Jesús. 
También han participado una 
quince de voluntarios de la aso-
ciación. La lana para elaborar 
las figuras de ganchillo ha sido 
donada.  El acto inaugural será 
el miércoles 4 con presencia de 
autoridades locales y música. 

VIVE LA NAVIDAD

Belén Tradicional 
de Barbastro
La familia Brau Suñé inaugurará el día 6 la 24 edición 
del Belén Tradicional de Barbastro, incluido en la Ruta 
Belenista de Aragón. El acto inaugural será a las 18.00 
en el local de la calle Santa Teresa de Jornet 24 (bajos) 
y contará con los villancicos del grupo Tradiciones y la 
degustación de chocolate con torta. El Belén cuenta con 
con 80 m2 y alrededor de 750 figuras. Como novedad la 
huida en tamaño de 20 cm y la escena de Jesús entre los 
doctores. Sigue ampliándose la exposición de nacimien-
tos con originarios de Costa Rica y decorativos.

Alzheimer Barbastro 
Somontano celebra su 
25 aniversario con un 
Belén de ganchillo
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El Belén Viviente de Estadilla 
La asociación L’Algareta volverá a asombrar a los miles de visitantes que 
estas Navidades acudan a Estadilla para ver el Belén Viviente más gran-
de de Aragón en el que se explica la historia de la tradición cristiana jun-
to con los oficios propios de la localidad que dieron nombre a algunas 
casas. Historia bíblica y local se funden por tanto en un recorrido por las 
calles de esta localidad a través de más de 80 escenas, 250 figurantes de 
todas las edades (de 8 a 97 años) distribuidos en una superficie de más 
de 4.500 m2.  El Belén se podrá ver en varios pases durante cinco días: 
21 y 22, 27, 28 y 29 de diciembre. Debido a la cantidad de visitantes, 
entre 5.000 y 6.000, se recomienda reservar día y hora contactando en 
el teléfono 642 578 944 o en el correo electrónico belenvivienteesta-
dilla@gmail.com . 
Las visitas comien-
zan a las 17.45 con 
pases también a las 
19.00 y a las 20.15 
h. La entrada cues-
ta 5 euros, menores 
de 11 años gratis. 
La recaudación se 
destinará a una aso-
ciación sin ánimo de 
lucro. 

Belenes 
montañeros 
 
Montañeros de Aragón Barbastro 
montará cuatro belenes monta-
ñeros esta Navidad. La sección de 
esquí y montañismo colocará uno 
en la Gallinera en Noche Buena 
por duodécimo año consecutivo. 
La sección de alpinismo lo hará el 
21. El domingo 15 se ha organiza-
do una excursión por el municipio 
de Santa María de Dulcis para 
recorrer Huerta de Vero – Buera 
– Ermita de Dulcis (donde se colo-
cará el Belén) y el despoblado de 
Los Corrales. Y el día 20 se realiza-
rá la caminata con antorchas has-
ta la peñeta para colocar el Belén, 
cantar villancicos y tomar el cho-
colate con torta que reparte el 
barrio del Entremuro. Además, en 
el Centro de Congresos se puede 
ver la exposición fotográfica ’56 
años montando el Belén’ que se 
podrá ver desde el 18 de diciem-
bre al 19 de enero.
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Arte y naturaleza 
en Lagunarrota
El Belén de Lagunarrota que se exhibe en el local so-
cial de esta población perteneciente al municipio de 
Peralta de Alcofea cuenta con 100 m3, 805 figuras de 
las cuales 108 en movimiento. El apelativo de ‘Arte 
y Naturaleza’ hace justicia ya que recrea las escenas 
bíblicas con parajes del Alto Aragón, representando 
cultivos de cada comarca como viñas, olivos, girasol, 
frutales, almendros en más de 3.600 árboles natu-
rales. Asimismo, se recrean los Pirineos (Monte Per-
dido, cilindro de Marboré y pico de Añisclo y valle 
de Ordesa con la cascada Cola de Caballo) y parajes 
de la antigua Palestina, así como Petra o el desierto 
del Jordán iluminados de noche por 500 estrellas. 
Se puede visitar del 3 al 10 de diciembre de 11.00 
a 13.00 y de 16.00 a 20.00; del 12 al 20 de 16.00 a 
20.00 y del 21 al 7 de enero de 11.00 a 13.00 y de 
16.00 a 20.00. Se pueden concertar visitas guiadas 
llamando a los teléfonos 974 301 116 o 600 460 190. 
O por WhatsApp al 618 935 723. Entrada gratuita.  
Teatro solidario 
con Detodounpoco 
La compañía teatral Detodounpoco, surgida hace 
diez años en el Hospital de Barbastro, estrena fun-
ción, ‘todaunavida’  y tendrá un carácter solidario 
ya que la recaudación irá destinada a una AMYPA de 
Paiporta afectada por la DANA. La función será el 21 
de diciembre a las 18.30 en el Centro de Congresos.

VIVE LA NAVIDAD



38 - DICIEMBRE 2024

VIVE LA NAVIDAD

Este año el euro solidario de cada participante se donará la asocia-
ción Relate, entidad de apoyo a pacientes de infartos de miocardio. 
La carrera no será competitiva y se invita a correr disfrazados como 
es habitual. Habrá premios para los tres primeros clasificados de ca-
tegorías masculina y femenina y se cronometrará a los diez prime-
ros.  La San Silvestre de Barbastro se cubrirá sobre un circuito urbano 
de 5 km con salida y llegada en el Paseo del Coso  Los cadillos y 
lebreles deberán abonar un euro y el resto de las participantes, seis. 
A partir del 15, la tarifa de inscripción sube a 8 euros y, si se formali-
za a partir del 25, a 10 euros.  Se sorteará una cesta entre todos los 
participantes y habrá premios también para los dos primeros atletas 
del CAB y, por supuesto, para los mejores disfraces individual y de 
grupo. Las inscripciones pueden formalizarse en la web del club.

La San Silvestre donará un euro por corredor a Relate   
El Club Atletismo Barbastro celebrará la 46 edición de la carrera la San Silvestre – XXIV Memorial 
Rubén González en la tarde de la Nochevieja con la intención de llegar a los 300 participantes de la 
anterior cita, y sumar otro centenar en las carreras (categorías cadillos y lebreles) infantiles. 

FELICES FIESTAS Y PRÓSPERO AÑO 2025
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<<< Aprobada la primera fase del Anillo Perimetral del Agua 
El Ayuntamiento de Barbastro aprobó en el último pleno del mes la 
primera fase del Anillo Perimetral del Agua. La actuación, denomi-
nada Separata Fase 1 del Proyecto Modificado nº2 del Proyecto de 
Mejora del Abastecimiento de Agua Potable a Barbastro Arteria Nor-
te está presupuestada en 869.718,21 euros IVA incluido y contempla 
el tendido de las canalizaciones de suministro de agua que precisa, 
para su urbanización completa, el entorno del supermercado Lidl 
-sector Campo Escolapios, denominado 31.B-; un área en la que pue-
den llegar a construirse hasta medio millar de nuevas viviendas y la 
Orden Escolapia tiene previsto construir su nuevo colegio. La zona se 
abastece de agua a fecha de hoy desde la contigua calle Ernest Lluch, 
pero el desarrollo de la zona es imposible sin esta nueva canalización 
que ahora se aborda. 
<<< Rehabilitación de Almacenes San Pedro para ser Biblioteca
Seis empresas han presentado ofertas para hacerse cargo de la reha-
bilitación de los Almacenes San Pedro para su conversión en Biblio-
teca Municipal. El presupuesto base alcanza los 2,107 millones de 
euros IVA incluido y se financiará en parte con una ayuda de 1,36 mi-
llones concedida al Ayuntamiento dentro del Programa de Impulso a 
la Rehabilitación de Edificios Públicos del Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana en el marco del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia que se financia con fondos europeos. 
Hasta la fecha, se han realizado demoliciones interiores en el inmue-
ble y, también, realizado pruebas de carga para comprobar la resis-
tencia de los forjados interiores utilizando pesos y masas de agua. La 
previsión es que la reforma se complete durante 2026. El proyecto 
de reforma de los Almacenes San Pedro contempla la rehabilitación 
integral de un inmueble original de 1923 que está catalogado como 
bien de interés arquitectónico de grado I por el Plan General de Or-
denación Urbana de Barbastro. Con planta baja, entreplanta y sóta-
no, los antiguos Almacenes San Pedro totalizan 1.320 metros cuadra-
dos que se podrían ampliar con 313 más en planta baja. 
<<< Mariano Rajoy, reivindicará, en Barbastro la garantía que 
para la libertad de las personas nos da la Constitución Española
En el marco de los actos de conmemoración del 46 aniversario de 
la Constitución, la  conferencia tendrá lugar a las 17.00 h el 2 de 
diciembre en el Aula Magna José Luis López Aranguren de la UNED 
de Barbastro. Además, visitará el Ayuntamiento para reunirse con el 
Alcalde y los concejales que lo tengan a bien y firmar en el Libro de 
Oro de la ciudad. 
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<<< Construcción de los accesos al nuevo cementerio 
 Los trabajos de construcción de los accesos al nuevo cementerio 
desde la A-1226 se han iniciado el pasado mes. El equipamiento se 
sitúa en la partida de La Millera. El acceso se realizará mediante ra-
quetas que permitirán realizar los giros a la derecha por medio de 
cuñas de aceleración y desaceleración de 80 metros de longitud. Los 
giros a la izquierda serán posibles gracias a carriles centrales con cu-
ñas de cambio de velocidad y tramos de espera. Los nuevos carriles 
tendrán 3,5 metros de anchura y la duración prevista de los trabajos 
desde el inicio de las obras está fijada en unos tres meses.
<<< Una escultura de Julio Tapia en la rotonda de la DOP Somontano
La rotonda contigua al complejo de San Julián y Santa Lucía, sede 
de la DOP Somontano, acogerá, para reivindicar la vinculación de 
la ciudad con la vitivinicultura, una escultura del aragonés Julio Ta-
pia Gasca, pintor y escultor responsable, entre otras obras, del Ho-
menaje al Cierzo (autovía de Huesca), Esparto y Cierzo (barrio de 
Valdespartera en Zaragoza, Estrella Mudéjar (Autovía Mudéjar), Los 
Cinco Caballos (Olvena) o Atlantes (Estada, cerca del pantano Joa-
quín Costa). Los trabajos de instalación de la pieza, bautizada por 
el autor como Hombre con Racimo, se está instalando estos días. 
Según el contrato rubricado entre el artista y el consistorio, la escul-
tura debe estar lista e instalada antes del primer trimestre de 2025 
y, para ello, se invierten 36.800 euros +IVA. 
<<< El Consejo Municipal de la Infancia de Barbastro
solicita plazas más verdes y mejor equipadas
Los consejeros coinciden en dos puntos: quieren plazas más verdes 
y con más equipamientos para hacer actividades deportivas, lúdicas 
y culturales. La accesibilidad y la limpieza, han destacado, también 
son cuestiones en las que existe margen de mejora.
<<< 179.234 € en un nuevo sistema de videovigilancia en Barbastro
Los sistemas de este tipo destacan por su eficiencia y permiten mo-
nitorizar zonas protegidas para detectar actividades potencialmente 
peligrosas o de riesgo y, sí se considera, activar alarmas inmediatas 
que se trasladan al personal encargado de la seguridad para que 
pueda actuar con máxima diligencia. Localizar imágenes concretas 
en el material registrado será también con el nuevo sistema mucho 
más sencillo, ya que se pueden realizar búsquedas con máximo nivel 
de detalle. El sistema integrará las 63 cámaras que ya funcionan, e 
incluirá un mínimo de 23 nuevas a las que se pueden sumar más si 
se estima preciso.
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El Ayuntamiento de Barbastro ha sus-
pendido en el ámbito de la transparencia, 
según los resultados del último estudio 
publicado por la plataforma de evaluación 
Dyntra. La plataforma, especializada en me-
dir la transparencia de las instituciones pú-
blicas en sus páginas web, ha revelado que 
el Consistorio barbastrense no alcanza los 
estándares mínimos establecidos. Según el 
informe, Barbastro obtiene una puntuación 
por debajo de la media en varios de los in-
dicadores claves evaluados por Dyntra: en 
cuanto a la información sobre los cargos 

electos y el personal del Ayuntamiento, se 
cumplen 4 de 33 indicadores. En lo relacio-
nado con la información sobre la organiza-
ción y el patrimonio del ayuntamiento, no 
se cumple en ninguno de los 10 indicado-
res. En la información sobre normas e ins-
tituciones municipales, solo se cumplen 3 
de 11 indicadores. Por último, en cuanto a 
la planificación y organización del ayunta-
miento tan solo se cumple en 2 de 11 in-
dicadores. Entre las principales deficiencias 
destacadas se incluyen el acceso a los datos 
económicos, la insuficiente información 

El Ayuntamiento de Barbastro suspende en transparencia, 
según el informe de Dyntra

sobre los presupuestos municipales, la falta 
de actualización en la publicación de docu-
mentos oficiales y una comunicación limita-
da con los ciudadanos en cuanto a la toma 
de decisión.

Desde el PSOE Barbastro consideran “la-
mentable que, en pleno siglo XXI, el Ayun-
tamiento siga sin cumplir con los principios 
básicos de transparencia. Esperamos que 
esta evaluación sea vista por el equipo de 
gobierno como una oportunidad para que el 
gobierno local refuerce su compromiso con 
la transparencia y la acción política”.
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Terminando el año 2024, 
desde En Común Cambiar Bar-
bastro nos gustaría hacer una 
reflexión sobre el trabajo reali-
zado y la actitud que ha tenido 
el equipo de gobierno a lo largo 
de este año.

Después del despropósito 
de año 2023, sin proyectos, sin 
inversiones y sin presupuestos, 
se comienza este año 2024 con 
unos presupuestos encima de 
la mesa, que desde el primer 
momento se prevén difícil de 
gestionar, ya que difícilmente 
podían cubrir los gastos corrien-
tes y no quedaba prácticamen-
te dinero para inversiones. El 
equipo de gobierno comienza a 
recurrir a remanentes para cual-
quier tipo de inversión, incluso 
para gastos corrientes. Hay que 
recordar que ha tenido tres años 
para gastar remanentes sin nin-
gún problema y no lo ha hecho, 
pero este año la regla de gasto 
ha cambiado y haciendo uso de 
ellos de manera tan injustifica-
da,  se corre el riesgo de que el 
tribunal de cuentas sancione la 
actividad económica realizada 
en el ayuntamiento durante este 
año.

Este año si se han anunciado 
inversiones. Digamos que hay 
un “política de foto”. Muchos 
proyectos futuros hemos visto 
anunciados en los medios, in-
cluso antes de que se aproba-
ran. Casi todos dependientes de 
subvenciones con un plazo de 
ejecución estipulado. Podemos 
nombrar varios que desde nues-
tro punto de vista son impor-
tantes. La nueva biblioteca en el 
edificio de los almacenes de San 
Pedro, con un riesgo importan-
te de perder la subvención casi 
desde el primer momento de-
bido a que los trámites se están 

Terminando el 2024
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haciendo con el tiempo dema-
siado ajustado a dichos plazos. 
La depuradora, tan sumamente 
necesaria desde hace tantos 
años en el polígono industrial y 
crucial para que puedan insta-
larse nuevas empresas, lleva el 
mismo camino de plazos ajusta-
dos que la biblioteca. 

Otros proyectos comenza-
dos hace años, pero no termi-
nados, como el parque de la 
Memoria, que debido al tiempo 
transcurrido duplican su presu-
puesto. Problema que también 
ha pasado en la ejecución del 
proyecto de la plaza de la Cons-
titución donde, por cierto, toda-
vía sigue habiendo una valla de 
obras cortando el paso.

Hay que recordar también 
una necesidadpermeneteque 
no vemos solución inmediata. 
La falta de personal en jardines 
y limpieza de la ciudad.

De verdad esperamos que 
todos estos proyectos puedan 
finalizarse y que los ciudadanos 
puedan disfrutarlos, pero, debi-
do a la inactividad de estos años 
y los plazos tan apretados, tene-
mos que verlo para creerlo.

Otro asunto importante para 
su reflexión es la actitud, el am-
biente que podemos ver esta le-
gislatura en las comisiones y ple-
nos. Una actitud cada vez más 
partidista, menos corporativa, y 
menos cooperativa. Una actitud 
cada vez más crispada y menos 
respetuosa. En definitiva, una 
actitud del equipo de gobierno 
que ignora cualquier propuesta 
de la oposición y que busca ha-
cer campaña política, más que 
escuchar, hablar y trabajar en 
común con el resto de los repre-
sentantes de los ciudadanos.

Por En Común  Cambiar Barbastro
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El turismo en la provincia de Huesca 
no es una cuestión menor; represen-
ta el 17 % del Producto Interior Bru-
to oscense. ¿Cómo valora este dato?
Es un peso en nuestra economía fun-
damental, junto al sector primario o 
la agroalimentación. De ello somos 
sabedores y por ello estamos.

¿Estamos ante el diputado más via-
jado de los 25 que componen la ins-
titución provincial?
Sí, es cierto que asistimos a ferias en 
España, también algún acto o evento 
fuera de nuestro país con el ánimo de 
seguir dando a conocer y ofertando 
lo que tenemos para  que vengan a 
visitarnos. 

¿Qué tiene nuestra provincia que no 
tienen otras muchas?
Sinceramente, menos mar y playa, y 
no está muy lejos, tenemos de todo. 
Montañas, paisaje, buen clima, pa-
trimonio, deporte de aventura y una 
gastronomía  espectacular de norte 
a sur.

Sergio Serra Arias, diputado provincial, 
delegado de Turismo y Proyección Exterior

“Menos mar, 
tenemos de todo”

¿Cómo se desarrolla una explota-
ción de los recursos turísticos en 
base al equilibrio responsable y a la 
proliferación no invasiva?
Primero conociendo lo que tene-
mos, haciendo un inventariado de 
esos recursos, viendo aquello qué 
podemos ofrecer, descubriendo 
otros tipos de turismo y también 
dándonos a conocer esos lugares 
con los que contamos y que muchas 
veces no conocemos. 

¿Preocupa la superpoblación turísti-
ca en determinados puntos y épocas 
del año?
Tenemos muchas comarcas en la 
provincia que apenas reciben turis-
mo y esa es una de las partes que 
queremos trabajar –Litera, Mone-
gros, Cinca Medio, Bajo Cinca-. Des-
de luego, ahí no podemos hablar de 
súperpoblación. Allí donde pueda 
ocurrir, iremos poniendo los medios 
para que eso no ocurra en aras a se-
guir contando con un turismo soste-
nible en todas las zonas.

¿Se está buscando desde DPH un 
perfil concreto de turista?
La provincia da para tener diferentes 
perfiles. Lo que sí es cierto es que es-
tamos trabajando en una campaña 
con RuralKa para atraer un turismo 
de 50-55 años en adelante. Creemos 
que es un perfil interesado en el de-
porte de aventura, senderismo, bici-
cleta o gastronomía. Es un perfil, en 
muchos casos, con disponibilidad de 
tiempo y también de recursos eco-
nómicos.

¿Qué momento y dirección atesora 
hoy  la marca Huesca La Magia?
El próximo año cumplirá esa marca 
40 años. Con algún reajuste en el 
nombre –Tu provincia Huesca la Ma-
gia- y configuración accionarial -hoy 
es Diputación Provincial de Huesca el 
único accionista- es la marca comer-
cial de la institución provincial y la 
imagen en patrocinios y eventos en 
los que participamos. Es nuestra ban-
dera hacia el exterior como síntesis 
visual de todo lo que ofrecemos.

Es el diputado provincial más viajero con 
el objetivo de vender el potencial que, a 
nivel turístico, atesora nuestra provincia 
y que es objeto de empeño desde hace 
lustros por parte de la institución. Mon-
taña, nieve, aventura y servicios; llano, 
historia, tradiciones y eventos. Son nu-
merosos los contenidos a exportar para 
seguir escalando en un sector que apor-
ta el 17 % del Producto Interior Bruto 
provincial. Los premios últimos ayudan, 
y no poco, a hacer posible ese crecimien-
to equilibrado y sostenido

COMARCA



DICIEMBRE 2024 - 45

¿Cómo apoyan desde Diputación a 
todas esos autónomos y empresas 
que forman la base fundamental en 
la prestación de servicios a ese turis-
mo que nos visita?
Trabajamos en ese apoyo y debemos 
seguir haciéndolo por medio de re-
uniones y contactos permanentes 
con todos los sectores implicados. 
Son nuestros grandes embajadores. 
Además, no debemos olvidar que 
suman un total de unos 1 500 pues-
tos de trabajo.

¿Cómo ayudan los premios conse-
guidos a nivel internacional en los 
últimos meses?
Es un reconocimiento al trabajo que 
se viene haciendo desde hace años. 
En el caso del premio al mejor des-
tino turístico en deporte de aventu-
ra, es una forma de señalar el gran 
trabajo que están  realizando esas 
300 empresas que se dedican a este 
tipo de turismo en nuestra provincia. 
Son ellos los que han hecho posible 
el premio. Nosotros, a partir de ese 
reconocimiento, lo que hemos he-

cho ha sido bandera de ello, promo-
ción en todo tipo de eventos y, por 
ejemplo, este próximo año en FITUR, 
y dentro del stand del Gobierno de 
Aragón, vamos a tener un apartado 
dedicado, únicamente, a este depor-
te de aventura. Todo esto suma, nos 
posiciona a nivel nacional e interna-
cional y supone un reclamo para que 
vengan a visitarnos.

¿Cuesta mucho, fuera de nuestra 
provincia, hacer entender a las per-
sonas que Huesca no es solo nieve?

Pues en ocasiones, sí. Por eso esta-
mos también en seguir promocionan-
do todas las comarcas de nuestra pro-
vincia, porque cuentan con una parte 
de interés turístico. Pongo el caso de 
la agroalimentación, las empresas 
que están en ello y las posibilidades 
que existen de mostrar lo que hacen y 
como lo hacen. 

Un deseo para el turismo de Huesca…
Que seamos nosotros los principales 
embajadores de nuestra provincia, 
desde el conocimiento de la misma. 

COMARCA
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Estadilla licita la gestión del servicio público de la 
Residencia de la Tercera Edad y Centro de Día 

Un nuevo contrato que prioriza la atención y mejora del servicio a los residentes

la Plataforma de Contratos del Sector 
Público, abierta por treinta días desde 
el 12 de noviembre. La duración del con-
trato será de 10 años iniciales más 2 po-
sibles prórrogas de 5 años cada una, que 
deberán acordarse expresamente por el 
Ayuntamiento. 

La gestión se efectuará mediante la 
modalidad de concesión, lo que justifica 
el control de la gestión y la inspección 
del servicio en todo momento por el 
Ayuntamiento. El Ayuntamiento con el 
objetivo de contribuir a la mejora, in-
corpora inversiones y trabajos de man-
tenimiento por valor de 178.026,69€ 
en los próximos cinco años. Los licita-
dores deben ofertar como mínimo un 
canon anual no inferior a los 16.800€ y 
tendrán la obligación de adquirir y en-
tregar en propiedad al Ayuntamiento 
el equipamiento y mobiliario por valor 
de 52.806€. Las cantidades ofertadas 
como mejora se repetirán anualmente. 
Se garantiza la entrega del inventario de 
mobiliario municipal y la subrogación del 
personal existente. 

Destaca la importancia de la cali-
dad de los servicios prestados a través 
de personal cualificado y en continua 
formación. El aumento de las ratios del 
personal contratado es otro de los crite-
rios de mejora cuantificable en los Plie-
gos. El Ayuntamiento reserva 2 plazas 
en la Residencia y 4 en el Centro de Día 
para empadronados y residentes, siendo 
a cargo del usuario el coste; plazas de las 
que podrá disponer el concesionario si 
no se hace uso. Los Pliegos garantizan, 
igualmente, el fomento de empleo de 
personas empadronadas y el manteni-
miento de proveedores locales para los 
trabajos externalizados, con el fin de fo-
mentar y mejorar la economía local. 

Para Carlos Valbuena, concejal de 
Bienestar Social del Ayuntamiento, esta 
es una licitación “histórica para nuestro 
Ayuntamiento”, supone “un cambio de 
paradigma en el desarrollo del servicio, 
priorizando la atención centrada en los 
usuarios, sus familias y el personal del 
Centro, cada uno con sus necesidades 
específicas”. Valbuena destacaba que el 
Ayuntamiento da un paso adelante for-
mando parte activa en el desarrollo de la 
vida diaria de este Centro. Por su parte la 
alcaldesa, Pilar Lleyda, valoraba positiva-
mente el inicio del proceso de licitación, 
“nos implicamos en un servicio impres-
cindible para las personas mayores y 
con necesidades especiales del mundo 
rural, que, además, constituye un mo-

tor de empleo femenino en nuestro 
municipio, y lo hacemos garantizando 
la prestación de un servicio óptimo y de 
calidad, así como la viabilidad económica 
del contrato y la realización continua de 
inversiones en el inmueble”. Los Pliegos 
de licitación se pueden consultar en 
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El último consejo comarcal apro-
bó la modificación del Plan Estraté-
gico de Subvenciones para incluir 
subvenciones en especie que se con-
cederán a catorce ayuntamientos 
para la restauración de elementos 
patrimoniales vinculados a la eno-
gastronomía, en el marco del Plan 
de Sostenibilidad Turística en Des-
tino Saborea Guara Somontano. Así 
como la solicitud al INAEM para po-
der desarrollar en 2025 el Proyecto 
Experiencial de Empleo y Formación 
Entabán XIII para formar en atención 
sociosanitaria y promoción turística. 
Ambos puntos del orden del día se 
aprobaron por unanimidad. También 
se aprobó la propuesta del PSOE 
para instar a la Diputación Provincial 
de Huesca (DPH) a que restablezca el 
apoyo económico a los ayuntamien-
tos de la Comarca del Somontano. La 
propuesta, que salió adelante con los 
votos del PSOE, En Común Cambiar y 
Vox, la abstención del PAR, y el voto 
en contra de PP y Ciudadanos,

Con respecto al Plan Estratégico 
de Subvenciones, con una inversión 
que superará los 180.000 euros, se 
llevarán a cabo trabajos de acondi-
cionamiento, señalización e inter-
pretación de este patrimonio con el 
fin de fomentar el potencial turístico 
de los municipios en los que se ubica 
al tiempo que se recuperan los eco-
sistemas de los espacios naturales en 
los que está integrado. 

Las actuaciones, seleccionadas 
de entre las más de medio centenar 
de propuestas presentadas por los 
ayuntamientos, abarcan elementos 
como fuentes, balsas, molinos, ca-
setas o un muladar, y se ubican en 
otras tantas localidades repartidas 
por todo el territorio comarcal. Una 
consultoría medioambiental ha rea-
lizado las memorias valoradas de 25 
elementos, de los que se ejecutarán 
15 obras, entregándose a sus respec-
tivos ayuntamientos aquellas que no 
se pueden incluir por las limitaciones 
presupuestarias para que puedan 
concurrir con ellas a otra subvención 
o ejecutarlas con fondos propios.

La Comarca destinará 180.000 euros para mejorar
patrimonio turístico en 14 ayuntamientos

 En los primeros meses de 2025 se 
firmarán convenios de colaboración 
con cada Ayuntamiento y se licitarán 
las obras de acondicionamiento y se-
ñalización de la noria de Castejón del 
Puente, el pozo fuente de Lagunarro-
ta, el muladar de Naval, la fuente Dos 
caños de Pozán de Vero, el Pozo La sal 
de Estadilla, la caseta de Babalú de 

Salas Altas, la fuente Mochirigüel de 
Alquézar, el antiguo molino de aceite 
de Radiquero, el pozo salado de La-
luenga, los restos del torno de aceite 
de Castillazuelo, el lavadero municipal 
de Colungo, el antiguo molino de Los 
Corrales de Buera, la fuente La Canta-
riella de Adahuesca, la balsa Caracruz 
de Bierge y la fuente de Berbegal.
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Empleo y cine en
Castejón del Puente 

El Ayuntamiento de Castejón del 
Puente ha recibido una nueva subven-
ción de 14.331,20 € del SEPE con el 
fin de fomentar el empleo agrario, en 
este caso dentro del programa “Con-
servación y mantenimiento del medio 
natural e instalaciones municipales”. 
Con una duración de 4 meses, permite 
la contratación de dos personas des-
empleadas para realizar trabajos de 
mantenimiento y pintura de piscinas 
municipales; reparación de señalización 
vial; desbroce y acondicionamiento de 
senderos, trabajos que ya han empeza-
do en noviembre. La iniciativa contribu-
ye tanto a la conservación del entorno 
como a la generación de empleo en el 
ámbito rural.

Por otro lado, la localidad ha sido 
sede de la VII Edición del Ciclo Nacional 
de Cine y Mujeres Rurales, organizado 
por el Gobierno de España. El pasado 9 
de noviembre, se proyectó la película 
“Camino de la Suerte”, de Jorge Alonso, 
una obra que pone en valor el papel de 
las mujeres en el medio rural. Este ciclo 
itinerante, se celebra anualmente en 
torno al Día Internacional de las Muje-
res Rurales y busca visibilizar la realidad 
de las mujeres rurales en toda España.

Cerramos 2024 y uno de los 
objetivos más importantes para 
el municipio, se vio cumplido en 
el mes de mayo con la apertura 
de la gasolinera municipal, tan 
demandada por sus habitantes 
y los municipios más cercanos. 
Este servicio, aunque opera con 
márgenes muy ajustados, funcio-
na para todo tipo de vehículos.  
Otros objetivos cumplidos han 
sido la adaptación del edificio del 
Ayuntamiento, eliminando barre-
ras arquitectónicas y la instala-
ción de un ascensor, facilitando el 
acceso a todos los ciudadanos, y 
la rehabilitación integral de la Es-
cuela, construida en 1932, dejan-
do atrás la multitud de deficien-
cias que tenía el edificio y para 
adaptarla a los estudiantes del 
siglo XXI. Los caminos de acceso 
y las circunvalaciones de Peral-
ta y El Tormillo han sido, por fin, 
asfaltadas, quedando pendientes 
las de Lagunarrota para el año en-
trante.

En El Tormillo, se han solucio-
nado varios problemas históricos: 
por un lado, el riesgo de despren-

COMARCA

Año completo para Peralta de Alcofea
dimiento de las rocas de la can-
tera, que siempre ha mantenido 
en vilo a los vecinos que poseen 
viviendas más abajo. Por otro, se 
ha iniciado la renovación de los 
suministros de agua de toda la 
parte baja de la localidad. Y se ha 
instalado el regadío en 36 hectá-
reas, de las que podrán disfrutar 
los vecinos empadronados en El 
Tormillo como parcelas sociales.

En Lagunarrota, se ha actua-
do con la renovación de su club 
social, el parque infantil y la ade-
cuación de la zona del depósito, 
concentrando ahí todos los sumi-
nistros municipales. En materia 
de vivienda, se ha creado una 
nueva vivienda social y hay pla-
nificadas otras cuatro para 2025. 
En este año que ahora entra, gra-
cias a la colaboración de los ha-
bitantes de los tres pueblos en el 
proceso participativo elaborado a 
lo largo de todo el 2024, hay pre-
vistos varios proyectos, entre los 
que destacan la apertura de un 
restaurante que asegure el servi-
cio al comedor escolar y de terce-
ra edad.
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AZARA

Noche de ánimasNoche de ánimas

BARBUÑALES

LALUENGA

AZLOR
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HOZ
La Asociación Cultural "La Paloma", de Hoz de Barbas-
tro, recaudó 500 euros en el puesto que montaron 
en la feria de Naval y donde ofrecieron un chocolate 
y vino solidario y vendieron donados por empresas. 
Animaron la mañana los Gaiteros de Graus. La canti-
dad se destina a una asociación en Valencia.

NAVAL
La feria de artesanía de Naval atrajo 
a numeroso público que disfrutó de 
una mañana de compras en los seten-
ta puestos que transcurrió con buen 
ambiente. Hubo talleres de alfarería 
por David Echevarría y también la ac-
tuación de los danzantes. La hoguera 
caldeó la jornada en torno a la cual se 
concentraron vecinos y visitantes. 

PEÑA 96o

Peña 96 Grados entregó la recau-
dación de 5.219,47€ conseguida en 
el XVII Festival Solidario a la Aso-
ciación Pequeños Corazones Ara-
gón. La mayor cantidad recogida 
desde que esta peña barbastrense 
organiza el citado festival. Esta aso-
ciación se encarga de ayudar a las 
familias con menores con cardio-
patías, y que como es tristemente 
habitual no disponen de medios 
suficientes para cubrir todas las 
necesidades de unos tratamientos 
y costes asociados a estas situacio-
nes tan complejas.
BARBASTRO
Barbastro acogió el II Torneo La Jarra de Bugman de Warham-
mer y El Señor de los Anillos,  organizado por la asociación del 
mismo nombre, complementando la exposición de modelismo 
que realizó días antes la asociación General Ricardos. El torneo 
se desarrolló en dos sábados, el 16 y 23, con más de medio 
centenar de participantes del País Vasco, Cataluña, Valencia y 
Aragón.

BARBASTRO
La asociación del polígono valle del Cinca y el grupo ecologista del Somon-
tano junto con el Ayuntamiento de Barbastro realizaron una plantación po-
pular de 2.000 árboles (1.500 pinos carrascos, 150 encinas y 150 sabinas 
blancas) a fin de compensar la retirada de los 342 pinos carrascos que, tras 
un desarrollo anómalo, dificultaban con sus ramas bajas el tráfico rodado 
por los viales de esta zona industrial. Las plantaciones se sucedieron los tres 
últimos sábados de noviembre y en ella participaron además vecinos. .



DICIEMBRE 2024 - 55
C O M A R C AC O M A R C AC O M A R C AC O M A R C AC O M A R C AC O M A R C AC O M A R C AC O M A R C ASOMONTANO Se mueve!  55

DIA MUNDIAL DE LA INFANCIA
Barbastro conmemoró el Día Mundial de la Infancia 
el sábado 23 con una mañana de juegos y la actua-
ción del mago Rubén Díaz en la plaza López Novoa. 
Antes los escolares partieron de diversas plazas de la 
ciudad y tomaron nota de sus impresiones que se ele-
varon al Consejo de la Infancia celebrado el día 27.

25N
Barbastro conmemoró el Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra la Mujer con la Marea 
Negra que partió de los centros de Secundaria de la 
ciudad hasta confluir frente al Ayuntamiento donde 
se guardó un minuto de silencio por las víctimas, se 
leyó el comunicado de la FAMP y se realizó un acto 
de sensibilización y prevención. La Marea Negra llegó 
hasta la plaza Aragón donde se nombró a todas las 
mujeres asesinadas por sus parejas o ex parejas en lo 
que llevamos de año. Para celebrar este día el Ayun-
tamiento repartió 1.500 folletos entre los estudiantes 
en los que se detallan los principales tipos de violen-
cia machista que existen. Además, se celebró un ciclo 
de Cine de Mujeres. 

BARBASTRO
El XXXVI Concurso Exposición Ornitológico reunió del 
11 al 17 a 1.315 canarios de 66 razas procedentes de 
más de un centenar de participantes de varios puntos 
de España y de Francia. El concurso más relevante de 
Aragón, organizado por la Asociación Ornitológica de 
Barbastrense, repartió un centenar de premios, mu-
chos de ellos para los criadores locales entre los que 
se encuentran campeones mundiales.



56 - DICIEMBRE 2024

EMPRESA

Barbastro brilla contigo esta Navidad
La llegada de la Navidad es siem-

pre un momento especial, un tiempo 
de celebración, de reencuentros y, 
por supuesto, de compras. Este año, la 
Asociación de Empresarios Somontano 
Barbastro presenta su esperada Cam-
paña de Navidad, que se desarrollará 
del 1 de diciembre al 6 de enero bajo 
el lema “Barbastro brilla contigo esta 
Navidad”. Esta iniciativa no solo busca 
dinamizar la actividad económica de la 
ciudad, sino también reforzar el espíri-
tu navideño que tanto nos une.

La campaña tiene un propósito cla-
ro: fortalecer el comercio de proximi-
dad. En un mundo donde las grandes 
cadenas y el comercio online parecen 
dominar, es fundamental recordar la 
importancia de apoyar a nuestros co-
mercios locales. Fomentar el consumo 
local, no solo incrementa las ventas, 
sino que también visibiliza la rica y va-
riada oferta que Barbastro tiene para 
ofrecer. Desde tiendas únicas hasta 
restaurantes acogedores, cada compra 
en un comercio local es una inversión 
en nuestra comunidad. La ciudad se 
transforma en un lugar mágico, invi-
tando tanto a vecinos como a visitan-
tes a disfrutar de las fechas navideñas. 
La colaboración entre comercios, hos-
telería y servicios locales es esencial 
para promover un sentido de unidad 
que beneficiará a todos. En tiempos 
donde la conexión y el apoyo mutuo 
son más necesarios que nunca, esta 
campaña se presenta como una opor-
tunidad perfecta para dinamizar, una 
vez más, nuestra economía local.

Las actividades programadas son 
variadas y atractivas. Desde un Mer-
cado de Navidad el día 1 de diciem-
bre, que ofrecerá productos locales y 
actividades para toda la familia, hasta 
sorteos diarios y semanales que incen-
tivarán aún más el consumo local. La 
posibilidad de ganar vales de descuen-
to y cenas en restaurantes locales no 
solo añade un toque de emoción, sino 
que también dinamiza la hostelería de 
la ciudad. 

La decoración de los escaparates 
de nuestro comercio local es otra de 
las iniciativas que promete dar vida a 

las calles de Barbastro, la creatividad 
de los comerciantes se verá reflejada 
en sus decoraciones, junto con una 
cuidada iluminación de Navidad que 
acompañará a las numerosas activida-
des que durante estas fechas llevarán 
a cabo el Ayuntamiento de Barbastro 
y otras entidades, tenemos garantiza-
das unas fiestas llenas de luz e ilusión. 

¿Cómo puedo participar
en los sorteos que ofrece el 
comercio de Barbastro esta 
Navidad?

1Comprando una participación para 
el sorteo de 12.000 € para gastar 

en los establecimientos adheridos a la 
promoción a las asociaciones locales y 
commarcales de comercio y servicios 
de la provincia de Huesca. 

- Precio por participación 2 €
- Elección del Ganador: Se llevará a 

cabo el 20 de enero de 2025.
- El ganador gastará los 12.000 eu-

ros en establecimientos adheridos a 
las siguientes asociaciones de la pro-
vincia de Huesca . Consulta las bases 
del sorteo en  www.ceoecepymehues-
ca.es  

2Comprando en el comercio de 
Barbastro. Tus compras tienen 

premio cada día, solamente tendrás 
que escanear el QR que encontrarás 
en los establecimientos asociados y 
rellena el formulario con los datos que 
te solicita. Guarda tu tiket de compra, 
si eres uno de los agraciados tendrás 
que entregarlo al recoger tu premio 
en las oficinas de la AESB. Cuantas más 
compras realices, más oportunidades 
tienes de ganar. Para compras reali-
zadas del 2 de diciembre 2024 al 5 de 
enero 2025

¿Qué sortea el comercio?
● 1 vale descuento de 20 € diario 

para canjear por tus compras reali-
zadas desde el día 7  al 31 de enero 
2025.

● 2 sorteos semanales de 1 cena 
para dos personas en la hostelería de 
Barbastro.  Se pueden consultar las 
bases del sorteo en www.aeb.es

El comercio local se suma a la ma-
gia navideña: horarios especiales los 
domingos 22 de diciembre y 5 de ene-
ro. En un gesto que sin duda alegrará 
a los compradores de última hora y a 
quienes buscan ese regalo único y es-
pecial, el comercio local de Barbastro 
ampliará de su horario de atención al 
público durante las festividades navi-
deñas. Los próximos domingos 22 de 
diciembre y 5 de enero, los estable-
cimientos abrirán sus puertas para 
ofrecer la posibilidad de realizar sus 
compras con total comodidad.

Esta iniciativa, impulsada por la 
AESB, busca fomentar el consumo lo-
cal y apoyar a los pequeños negocios, 
que son el motor económico de nues-
tras ciudades.  Además de la comodi-
dad de poder realizar las compras na-
videñas en domingo, los consumidores 
encontrarán en los establecimientos 
locales una amplia variedad de pro-
ductos, desde moda y complementos 
hasta gastronomía y decoración. 

Siguenos a través de 
Instagram @aesb_barbastro 

y sabrás que comercios
 permanecerán abiertos esos días. 
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Las denominaciones de origen de 
vino de España mostraron su preo-
cupación por el descenso del consu-
mo en la asamblea que tuvo lugar en 
Barbastro el 22 de noviembre. El pre-

Preocupación por el descenso
                                       del consumo de vino

Las denominaciones de ori-
gen celebraron en Barbas-
tro la XXXIV asamblea con 
motivo de los 40 años de la 
DOP Somontano
 

sidente de la conferencia de consejos 
reguladores calificó a las denominacio-
nes de origen como “los garantes de la 
calidad y del territorio. Somos los que 
estamos fijando la población al medio 
rural en gran parte de la geografía es-
pañola y en muchas regiones la única 
actividad es la viña. Somos un sector 
que vela por ese equilibrio medioam-
biental y lo que queremos es que ese 
valor que se adquiere con la compra de 
un vino se quede en la zona”.

Con respecto a la trayectoria de 
Somontano, aseguró que “la comarca 
de Barbastro no sería lo mismo sin la 
DOP Somontano, ha contribuido a po-
nerla en el mapa y a generar riqueza”. 
En este sentido, el consejero Rincón 
señaló que cumplir 40 años “es sín-
toma de “que se trabaja bien. Es una 
denominación modélica, reconocida 
en toda España, con vinos extraordi-
narios y al igual que el resto de las que 
nos sentimos orgullosos”.
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La empresa agroalimentaria Julián Mairal ha adquirido a tra-
vés de su fundación Somontano con Futuro la mayoría de las ac-
ciones, el 60%, del centro especial de empleo Somontano Social 
tras hacerse con las participaciones de la Fundación Rey Ardid 
-hasta entonces socia mayoritaria- y del Ayuntamiento. El otro 40 
% restante lo mantiene la Comarca del Somontano. “Esta com-
pra es mucho más que una transacción empresarial. Es una rea-
firmación de nuestra fe y confianza en las habilidades y talentos 
de las personas con discapacidad”, expone la empresa creada en 
1958. Según explica la empresa en nota de prensa la fundación 
Somontano con Futuro “nace del deseo de consolidar y expandir 
nuestros esfuerzos de compromiso con las personas y el territorio 
a través de proyectos empresariales sostenibles que puedan me-
jorar el futuro de los habitantes del Somontano.

Somontano Social, creada en 1998, cuenta con 219 traba-
jadores en sus diferentes áreas de servicio y es un referente de 
modelo empresarial en Barbastro por su solidez y diversificación.  
Actualmente, bajo la experta dirección de José María Calasanz y 
su equipo, Somontano Social ha demostrado ser un impulsor de la 
innovación y excelencia empresarial. “Nos sentimos privilegiados 
de poder sumar nuestra experiencia y recursos a este fantástico 
equipo. Juntos, continuaremos con esta gran labor social en la 
misma dirección y con el objetivo de expandir nuestro proyecto 
a otros territorios”, señalan. 

Los premios internacionales del queso, World 
Cheese Awards,  celebrado el 16 de noviembre 
en Portugal galardonaron al semi curado Sierra 
Sevil, de Quesos de Radiquero en Adahuesca, 
con un bronce en su categoría.  El queso Siera 
de Sevil está elaborado con leche de cabra pas-
teurizada, de pasta prensada y textura cerrada. 
Se caracteriza por su punto de acidez y un sua-
ve aroma muy desarrollado en el paladar. Este 
queso ya ganó la medalla de bronce en 2021 y 
en 2023.  Este certamen, de importante relevan-
cia a nivel mundial, ya ha premiado también en 
otras ocasiones al San Pelegrín con medalla de 
Plata en el 2021 y de bronce en 2023 y en espe-
cial al Rio Vero.  Rio Vero es un queso artesano 
de pasta blanda, cuya fabricación parte de una 
coagulación láctica de leche de cabra pasteuri-
zada; se alzó ya en el 2019 con una medalla de 
bronce en los World Cheese Awards; después, 
consiguió el súper oro en 2021, el oro en 2022 
y volvió a ser medalla de bronce en 2023.  “Nos 
sentimos contentos y siempre es un impulso 
para seguir trabajando para ofrecer productos 
del más alto nivel gastronómico”, señalan des-
de Quesos de Radiquero. 

Julián Mairal adquiere 
Somontano Social

El queso Sierra de Sevil, 
bronce en los  World 
Cheese Awards 
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  Primera Estrella Michelín de Iris y Bruno Jordán

EMPRESA

‘Generaciones blanco’ es el nuevo vino de la bodega estadilla-
na Aldahara. Una gama que comenzó en 2016 y, que tal y como 
ha indicado el gerente David Raso, está inspirado en la figura de su 
madre. La presentación del nuevo vino se enmarcó en "Catando-
somontano" que organiza la Ruta del Vino Somontano y reunió al 
presidente de la DPH, alcaldesa y concejales de Estadilla, al alcalde 
de Barbastro y al presidente de la D.O.P. Somontano. 

Aldahara honra a la matriarca 
con un vino blanco

El restaurante Ansils, en Anciles, ha logra-
do su primera Estrella Michelin, un reconoci-
miento que premia la visión de los hermanos 
Iris y Bruno Jordán y su apuesta por la cocina 
de proximidad con productos del Alto Aragón. 
Iris Jordán, nacida en Barbastro y criada en el 
valle de Benasque, ya destacó al ganar la Mejor 
Tapa de España 2024 con su “Donete de palo-
ma en escabeche de abeto”, una creación que 

Iris y Bruno a las 
puertas de su huerto.

refleja la fusión de tradición y vanguar-
dia que define al restaurante. Tras cinco 
años liderando este proyecto familiar, 
los Jordán han convertido a Ansils en un 
referente gastronómico, mostrando al 
mundo los sabores, la cultura y la histo-
ria del Pirineo. Este nuevo logro consoli-
da su dedicación y el valor de la gastro-
nomía rural. ¡Enhorabuena!.
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 «Una vuelta al origen 
de Noguero Somontano», 
así ha definido el presidente 
de Aceites Noguero Somon-
tano, Fernando Noguero, 
cuál es el principal objetivo 
del último lanzamiento de 
la histórica empresa barbas-
trense: sus nuevos varietales 
ecológicos.  

Aceites Noguero Somon-
tano, una de las almazaras 
más importantes de Huesca 
fundada en 1931, y cuyo producto es 
conocido como el «Aceite de los Piri-
neos» acaba de obtener el sello que 
certifica a sus siete varietales -royeta, 
blancal, arbequina, empeltre, fran-
toio, picudo y verdeña- como bio. 
«Hace 25 años, con el fin de asegurar 
tanto en volumen como en calidad la 
producción anual de aceite nuestra 
empresa, iniciamos el proyecto de de-
sarrollo de una explotación de olivar 
propia. A partir de los olivares tradi-
cionales de nuestros abuelos, en Cas-
telflorite y Barbastro, se comenzaron 
a ampliar plantando diferentes varie-
dades que nos dieran  un valor añadi-
do y nos permitieran diferenciarnos, 
a través de la calidad en un mercado 
cada vez más exigente. Fuimos pio-
neros en la plantación de olivares en 
arbequina superintensivo, una nueva 
forma de plantar y cosechar una va-
riedad reconocida en todo el mundo 
por su calidad y que desde siempre 
había sido cultivada en la parte sur de 
la comarca. Mientras, manteníamos 
los olivares tradicionales, algunos 
de ellos centenarios, de empeltre (o 
injerto de Barbastro) y verdeña, al 
poco tiempo nos propusimos poten-
ciar variedades autóctonas, en ese 
momento muy poco conocidas, como 
la royeta y la blancal, de las que se 
obtiene un aceite con unos valores 
organolépticos excepcionales. Ade-
más, quisimos incorporar en nuestra 
plantación variedades de fuera del So-
montano, como el frantoio italiano y 
el picudo andaluz, que dan un aceite 
espectacular en sus zonas de origen y 
que, cultivadas en nuestro territorio, 

Aceites Noguero 
vuelve a ser ecológico

se obtienen aceites diferentes, con 
las características especiales de los 
aceites del Somontano», ha destaca-
do el presidente de Aceites Noguero 
Somontano, Fernando Noguero.

 El proceso de transformación a 
ecológico, con el que Noguero So-
montano culmina un cuarto de siglo 
de desarrollo de sus varietales, co-
menzó hace cuatro años. «Siempre 
estamos buscando la diferenciación, 
la difusión de las variedades autóc-
tonas del territorio y la mejora de la 
calidad de nuestros aceites. Estamos 
muy orgullosos de esta iniciativa y 
esperamos abrir pronto mercados 
con esta nueva gama. Realmente, 
nuestros inicios, como el de todas 
las empresas que tienen un amplio 
recorrido, fueron ecológicos. Poco 
a poco, nos fuimos adaptando a los 
nuevos tiempos y a las nuevas formas 
de hacer aceite y de trabajar el fruto 
y la tierra. Ahora, volvemos nuevo a 
un sistema de producción que cono-
cemos muy bien, que nos apasiona y 
en el que confiamos: lo ecológico. Sin 
duda alguna, este nuevo lanzamiento 
supone una vuelta al origen de Acei-
tes Noguero Somontano», ha explica-
do el presidente de Aceites Noguero 
Somontano. 

Aceites Noguero Somontano, 
que esta campaña espera recoger 
1.100.000 kilos de olivas, de los cua-
les, 400.000 son ecológicos, cuenta 
con 110 hectáreas de olivar -91 hec-
táreas de regadío, 13 hectáreas de 
secano y cinco hectáreas recién plan-
tadas-. Algunos de sus árboles son 
centenarios. 

SECTOR PRIMARIO
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lo ejecutaba Durán, con algún ayudante, pero él lleva-
ba la batuta. Siempre ganábamos a las demás. Nues-
tra pizarra era la más admirada y Durán el artista más 
reconocido del Instituto. A lo largo de toda su vida fue 
fiel a sí mismo, un poco rudo, sin pamplinas, sin po-
ses innecesarias. Dice en el audiovisual que produce 
la UNED, que un artista es humilde, sencillo, discreto 
y sobre todo libre, algo que sólo comparto en cuan-
to a la libertad. El hecho mismo de ser artista aleja la 
humildad, la sencillez y la discreción. Otra contradic-
ción que se refleja en este video es que no se puede 
ignorar al mercado, a los galeristas, a los marchantes, 
a los comisarios porque un artista necesita vender y 
expandirse. Durán sería un artista algo outsider, que 
se quiere mantener al margen, alejado de las modas 
y de las normas, una postura un tanto utópica y que 
suele resultar onerosa.

La exposición que se ha podido ver en la UNED 
presentó obras fechadas en su mayoría en estos pri-
meros años de siglo. Abstracción, figuración, infor-
malismo, cubismo, expresionismo, constructivismo, 
una profusión de estilo que le hace hijo de su tiempo, 
de este de hibridaciones y apropiacionismos de nues-
tra cultura contemporánea.

Autodidacta, Durán experimentó con todos y cada 
uno de los distintos movimientos artísticos de su épo-
ca, con formas y procesos distintos. En ejercicios inte-
riorizados y de una factura impecable produjo obras 
de gran calidad. A través de estas se puede hacer un 
recorrido personal por la historia de nuestra plástica 
contemporánea. Y su mayor aportación es el de hacer 
una loa a la historia del Arte reciente, a sus referen-
tes más queridos: Goya, Matisse, Picasso, Klee, Saura, 
Tapies, Vera… Aglutinador de artistas y admirado por 
ellos, ejerció por derecho propio su influjo en todo el 
ámbito artístico altoaragonés. Por desgracia, en el 
mundo del arte, no siempre lo que triunfa en el mer-
cado es lo que tiene más calidad. Y el caso de Durán 
es paradigmático. Un muchacho del Entremuro siem-
pre tendrá un camino más largo que recorrer hasta 
que se llegue a reconocer su excelencia.

  C
he

m
a 

Du
rá

n

Por Antonio Latorre 

CULTURA

Conocí a Chema Durán en el bachiller. 
Coincidíamos en clase, aunque nunca fui-
mos amigos cercanos. Cada diciembre, 
cuando se acercaba la Navidad, se ideaba 
un dibujo a modo de felicitación en las piza-
rras de cada clase. El de la nuestra siempre 
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La fecha del 25 de julio de 1949 es 
una referencia histórica para Montañe-
ros de Aragón de Barbastro (MAB) por-
que en el antiguo Refugio de Estós se 
fundó la delegación que nombró a Luis 
Paúl (1949-1957)  primer presidente del 
Club. A partir de entonces en etapas di-
ferentes, Miguel Lacoma (1957-1962) y 
Pepe Broto (1962-1968), los tres falleci-
dos. En tiempos más próximos, Joaquín 
Torres (1968-1992) y José Masgrau que 
dejará el cargo a finales de 2024. 

Los actos conmemorativos de “75 
años de amor a las montañas” tuvieron 
momentos culminantes, José Masgrau 
se refiere al evento social como “un 
cumpleaños significativo por la impor-
tancia que tiene con muchas vicisitudes, 
momentos felices, objetivos cumplidos y 
también, malos momentos por acciden-
tes mortales de socios. Ha sido posible 
gracias a cuatro generaciones de socios 
desde la fundación como delegación ini-
cial de Montañeros de Aragón de Zara-
goza cuando se forjaron las inquietudes 
de los barbastrenses en el primer club 
de montaña que hubo en la ciudad”.

Al mismo tiempo subraya la impor-
tancia del Club en la historia más re-
ciente, “hemos llevado la referencia de 
Barbastro hasta las cimas más altas del 
mundo y se ha difundido el nombre de 
la ciudad por los cinco continentes gra-
cias a los socios que llevaron a cabo pro-
yectos de altura. Además, hemos contri-
buido a la divulgación de la comarca y de 
la provincia altoaragonesa porque hace 

José Masgrau, presidente desde 1992

50 años no había Oficinas de Turismo, 
tampoco redes sociales ni internet, 
pero sí exploradores como Luis Paúl, 
Miguel Lacoma, Pepe Broto y otros que 
se adentraron por las gargantas de Gua-
ra y en los parajes del Pirineo cuando 
no era fácil por la necesidad de salvo-
conductos tras la etapa de la Guerra 
Civil”. En este aspecto, “contaron todo 
lo posible en pequeñas guías y folletos 
donde dejaron constancia del amor y 
la inquietud por montañas. En el trans-
curso del tiempo, se transmitió entre 
generaciones de montañeros con acti-
vidades y campamentos, entre ellos los 
de Acción Católica donde nos iniciamos 
gracias al cura Pedro (Escartín) que ha 
tenido mucho que ver en la promoción 
del montañismo local desde aspectos 
formativos. El fuego perpetuo al que se 
refiere el veterano Paco Lacau en tantas 
ocasiones alimentó la llama a través del 
Club que tenía 50 socios y ahora más de 
1.500 personas, hemos llegado a 2.000 
con las actividades de esquí en Cerler”.

En estos momentos, “somos por 
censo el cuarto en Aragón y el segun-
do en Huesca detrás de Peña Guara, 
por socios y tarjetas federadas, todo 
eso no ha sido casual sino fruto del 
trabajo en común que se ha reflejado, 
también, en el prestigio nacional. La 
organización de Campamentos Nacio-
nales en Ordesa, Vallibierna, Tabernés 
y Bielsa, la Marcha Nacional de Vetera-
nos en 2006, el Congreso de Medicina 
de Montaña en abril de 1995 que fue la 
palanca inicial para conseguir la medi-
calización de rescates de montaña con 
los socorristas de la Guardia Civil, entre 
otros hitos”.

Además, “organizamos el Campeo-
nato del Mundo de Esquí de Montaña 
en Cerler, en 2005, expediciones de 
alta montaña y el Memorial del Recuer-
do. En la historia ha habido, también, 
desgracias que costaron vidas entre 
ellas de Ángel Orús, primera de varias 
que han sido la parte triste del Club 
que nos golpearon con saña”. La clave 
de 75 años, “una de ellas que ha habi-
do mandatos largos de presidentes en 
especial Joaquín Torres (1968-1992) y 

el mío desde 1968 que finalizará en di-
ciembre próximo. Le gente ha confiado, 
siempre, en sus equipos de trabajo y en 
general nunca hubo problemas para re-
levos. La duración se debe, también, a 
que la gente trabaja en buena armonía, 
sin personalismos”.

Masgrau valora la incorporación 
progresiva de las mujeres, “ha sido 
cada vez más importante porque han 
asumido responsabilidades, ahora en 
la Junta estamos en igualdad paritaria”. 
La inquietud de los montañeros barbas-
trenses no ha pasado desapercibida a 
la hora de asumir responsabilidades di-
rectivas “la implicación ha ido hasta la 
Federación Aragonesa de Montañismo 
desde el principio, Paco Lacau, Modes-
to Pascau y Luis Masgrau, que fue pre-
sidente durante 20 años, son muestras, 
extensivas a la Federación Española de 
Montaña donde ocuparon cargos de 
responsabilidad”.

Por otra parte, “participamos en la 
fundación de la empresa Prames para 
construir refugios de alta montaña, en-
tre ellos La Plana (Turbón), Ángel Orús, 
remodelación de Renclusa. En la medi-
calización en montaña se trabajó mu-
chísimo con José Ramón Morandeira”. 
En cuanto a hechos significativos cita, 
“la entronización de la Virgen del Pilar 
en el Aneto (14 agosto de 1956) dos as-
censiones conmemorativas de 25 años 
(1981), de 40 años (1996) y de 50 años 
(2006) además de las tradicionales en el 
15 de agosto que ahora se ha cambiado 
a junio”.

Recuerda que “la iniciativa salió en 
Montañeros de Aragón en Barbastro, 
propiciada por varias personas, entre 
ellas Luis Paúl, Francisco Izquierdo, Luis 
Lacau, Manuel Samitier, José María Fá-
bregas y Vicente Agraz que durmió la 
noche previa con varios soldados en la 
cima”. Por último, se refiere a su tra-
yectoria de 32 años de presidente “un 
proyecto cumplido, siento felicidad, 
satisfacción y alegría compartida con 
muy buenos compañeros y amigos des-
de el año 1992. Ahora les dejamos la 
transmisión de valores”.

Á.H.

“Montañeros de Aragónde Barbastro 
es referencia histórica con 75 años”

GENTE
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Larga trayectoria servicial en Bilbao, 
Algorta, Orduña, Burgos y Palencia 
 

Carmen Félix Biel, 
la religiosa barbastrense 
más longeva celebró 100 
años de vida en Palencia

Clara Eíto Loncán, mejor 
expediente de Medicina 
Durante el Día de la Facultad de Ciencias de la Salud y 
del Deporte de Huesca, Clara fue galardonada como 
mejor expediente en sus dos primeros años del grado 
en Medicina. Este reconocimiento destaca su esfuerzo 
y compromiso, siendo parte de la última promoción 
que completará sus estudios en Zaragoza antes de la 
implantación completa del grado en Huesca. 

Momento de la entrega del galardón
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La Peña Somontano de la S.D. 
Huesca, creada el pasado año en Cas-
tillazuelo, ha establecido su sede en 
una de las dependencias del antiguo 
local de Pozán de Vero. Los creado-
res de la peña no encontraron local 
en Castillazuelo y aceptaron la invita-
ción del Ayuntamiento de Pozán de 
Vero que el pasado 6 de noviembre, 
a las puertas del derbi contra el Real 
Zaragoza, celebraron por todo lo alto 
la nueva andadura azulgrana en su lo-
calidad.

El evento contó con la retransmi-
sión por Internet del programa Inter-
net ‘Somos Provincia’ de la S.D. Hues-

La Peña Somontano de la SD Huesca 
se establece en Pozán de Vero 

ca en el que participó el presidente 
de la peña, Sergio Bielsa, el alcalde de 
Pozán de Vero, Guillermo Mur, el dipu-
tado provincial y alcalde de Barbastro, 
Fernando Torres, y la vicepresidenta 
de la Comarca y consejera de Turismo 
y Deportes, Pilar Lleyda, así como nu-
merosos vecinos. En el programa tam-
bién intervinieron los futbolistas Óscar 
Sielva e Ignaci Villagrasa.

La peña cuenta con 40 asociados 
y se espera llegar en breve al cente-
nar, como explica el presidente, Ser-
gio Bielsa. “La mayoría de los socios 
somos de Barbastro que nos vemos 
por el Alcoraz y hemos decidido hacer 

una captación de aficionados. Quere-
mos acercar la peña a los aficionados 
de los pueblos”, explica. Las acciones 
que se marcan son “trabajar con la S.D. 
Huesca en todos los actos que hace, 
viajar con el equipo, acudir al Alcoraz, 
participar en los encuentros de peñas, 
ver los partidos de fuera de casa de 
una forma compartida todos en el lo-
cal social y apoyar al equipo en todas 
las iniciativas”.  El alcalde de Pozán de 
Vero valora la presencia de esta peña 
en el municipio “que supondrá un mo-
vimiento de gente, que el nombre del 
pueblo se oiga y que los vecinos ten-
gan una actividad más.

El barbastrense Carmelo Garcés logró un nuevo título regional de billar, 
al imponerse en la final del campeonato de  Aragón de billar de cuadro 71/2 
a Carlos Polo (E.M. El Olivar) por un claro 150 a 79 en 32 entradas. Una vez 
más, Carmelo contó sus partidos por victorias tanto en la fase final como en la 
semifinal que venció a Francisco Javier Gómez por 150-104. Con este campeo-
nato, Carmelo cuenta con 24 títulos regionales (ocho al cuadro 47/2, y otros 
tantos al cuadro 71/2, seis a carambola libre y dos a la banda).

Nuevo campeonato regional 
para Carmelo Garcés 

B
IL

L
A
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Ruta de otoño a plena luz
Estamos viviendo un otoño muy llu-

vioso con borrascas barriendo la penín-
sula hasta el límite de convertirse en 
DANA mortífera como la que ha anega-
do la costa  valenciana. En el mundo de 
la montaña  acudimos con frecuencia a 
las aplicaciones meteo porque advier-
ten muy eficazmente sobre los fenó-
menos atmosféricos que puedan  suce-
der en cualquier jornada de actividad.

Siguiendo  informaciones contras-
tadas, suspendimos varias excursiones 
por la mala predicción aunque hubo 
una ventana de buen tiempo para que 
los niños del Senderismo Infantil pu-
dieran ascender desde Betorz hasta el 
Tozal de Asba. Una semana después, 
concretamente el domingo 3 de no-
viembre, se volvió a abrir el cielo y la 
Ruta de otoño en Salas Altas ha podido 
celebrarse, además, de forma multitu-
dinaria. El ayuntamiento de Salas Altas 
y Montañeros de Aragón de Barbastro 
quisieron en esta ocasión llevar a los 
marchadores por una zona más bien 
llana, circular pasando por Salas Ba-
jas. Anduvimos toda la mañana entre 
viñedos y cepas casi desnudas, vestidas 
con pocas hojas de  tonos ocres y ama-
rillentos.

La propuesta era clara: “Deporte 
para todos”. Sí, hubo 25 marchado-
res del núcleo habitual senderista en 

nuestro club MAB pero eran una mí-
nima parte del total pues los vecinos 
de Salas acudieron  prestos a la cita en 
gran número y cumpliendo  una premi-
sa expuesta por  nuestro guía, Agustín 
Rufas, desde el comienzo: “-Esto no 
es una carrera, vamos a dar un paseo 
caminando de forma suave”. La víspe-
ra de nuestra excursión había llovido 
por la noche y al comenzar a caminar 
encontramos los caminos embarrados. 
Había que fijar bien la vista al pisar y 
evitar charcos en unas pistas agríco-
las que han sufrido mucho por el mal 
tiempo.

Eso sí, conforme caían los kilóme-
tros y se alzaba el sol nos despojába-
mos de chaquetas hasta quedarnos en 
manga corta como si de una jornada 
veraniega se tratara.  Como proponía-
mos deporte para todos, me gustaría 

Por Pedro Solana

destacar a la señora de 96 años que 
anduvo animosa y precavida o a esa fa-
milia de alemanes con niños pequeños 
dando color y calor a cada paso del casi 
centenar de marchadores.

 De la organización solo se puede 
decir que estuvo perfecta, hubo balizas 
en cada cruce y se contó con un coche 
de apoyo para recuperar a quien le pe-
sasen mucho los 10 kilómetros recorri-
dos. Desde las diez de la mañana hasta 
la una de la tarde disfrutamos de un 
oasis templado entre tantas nubes que 
azotaron el Somontano en el último 
mes y al regresar al pueblo teníamos la 
mesa puesta para degustar tortilla de 
patata y carne a la brasa en un ambien-
te de amistad y hermanamiento.

¡Ojalá Vicente, Agustín Y Pilar sepan 
planear con tanto éxito la próxima Ruta 
de otoño…!
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El conjunto infantil base de gimnasia 
rítmica, con cinco pelotas, del Club Rítmi-
ca 2000 participó en el Campeonato de Es-
paña Base de Conjuntos en Zaragoza con 
el montaje Mario Bross, ya trabajado en la 
modalidad de estética. Las barbastrenses 
consiguieron una puntuación de 14.700, 
la nota más alta hasta la fecha para poner 
broche al montaje de Mario. Acabaron en 
el puesto 85 de 114 participantes. Su pre-
paradora, Aida López, se mostraba “muy 
contenta por la jornada y por la tempo-
rada. Da un poco de vértigo cuando dan 
el salto a una categoría superior y han 
conseguido su nota más alta. Estoy muy 
orgullosa y las niñas muy contentas de 
poder realizarlo”. Por otro lado destacar 
la actuación de gimnastas en el torneo 
disputado en Utebo: gran estreno de Iri-
na Noguero en alevín base aro que fue la 
primera clasificada; Ainielle Ramos en ca-
dete base mazas fue segunda; Daniela Hi-
nestrosa en la misma categoría fue cuar-
ta; Valwira Martínez fue quinta en infantil 
base pelota; y el conjunto infantil base 5 
pelotas fue decimosexto.

Broche de oro para el 
Club Rítmica 2000

Los chicos y chicas sub14 y sub16 del Club Atletismo Barbastro compe-
tían en el Cross de la Montaña de Sabiñánigo. La prueba era además 
Campeonato Provincial de Cross de los JDEE y está encuadrado en la 
Copa Aragón. Alejandra Guiral se ha proclamó campeona provincial ga-
nando en un apretado final en la categoría sub16. Sergio Pintado entró 
tercero en su categoría sub14 y junto a sus compañeros Yambo Mao, 
Samuel Soto, Marco Sancho y Javier Ors, fueron plata en la clasificación 
por equipos.

El CAB
 brilla en el 

Cross de 
Sabiñánigo 

La U.D. Barbastro buscará el pase a 16º de final en la Copa del Rey ante el 
RCD Español. El partido se disputará en el Municipal el día 3. Los de Dani 
Martínez siguieron el sorteo en el Centro de Congresos junto a aficionados, 
entre ellos alumnos del Martínez Vargas,  y autoridades como el alcalde y el 
concejal de Deporte. Los rojiblancos confían en repetir la victoria ante el Al-
mería que les enfrentó al F.C. Barcelona. El Español es penúltimo en la liga.

La U.D. Barbastro se medirá 
al Español en Copa del Rey
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La junta directiva de Montañeros de Aragón Bar-
bastro (MAB), presidida por José Masgrau, se des-
pedía el día 30 con la Cena de la Montaña en la que 
se entregaron sus distinciones anuales y que supuso 
como broche a las Jornadas Montañeras: La Insignia 
de Oro fue para el socio Ricardo Laviña, en la junta 
desde 2016, y que ha sido el principal impulsor en es-
tos últimos años para mejorar las tareas informáticas, 
económicas y administrativas de la Secretaría, cola-
borando en dichas labores de modernización del club 
desde el año 2006 con motivo de la Marcha Nacional 
de Montañeros Veteranos.

Y se entregaron cuatro Placas de Honor a Arturo 
Carvajal, socio del club, por la finalización del Reto 16 
Cimas con Diabetes tipo 1, habiendo ascendido las 16 

Barbastro, capital española del judo 

MAB reconoce a Ricardo Laviña,  Arturo Carvajal,  
Reto Aneto – Barbastro,  Andrés Masgrau  y José Luis Pano

Barbastro se convirtió este fin de 
semana en el epicentro del judo nacio-
nal e internacional con la celebración 
de cuatro grandes actividades organi-
zadas por la Federación Aragonesa de 
Judo y Deportes Asociados (FAJYDA) 
en el Pabellón Ángel Orús. Del 15 al 17 
de noviembre, más de 5000 personas, 
entre público y acreditados, disfruta-
ron de un evento que destacó tanto 
por su alto nivel deportivo como por 
su capacidad organizativa. Junto a los 
nacionales acudieron judokas de Fran-
cia, Portugal y Andorra. 

 El viernes comenzó con una ins-
piradora masterclass impartida por el 
barbastrense Moussa Macalou, parti-
cipante en el CAR de Madrid. La acti-
vidad, dirigida a niños y niñas de los 
colegios CEIP Pedro I, CEIP La Merced, 

CEIP Alto Aragón y Escuelas Pías de 
Barbastro, contó con la participación 
de 320 estudiantes. El sábado por la 
mañana se celebró la V Copa A Cadete 
de Judo Barbastro 2024 - Tu Provincia 
Huesca La Magia, con la presencia de 
850 acreditados en pista, incluidos 
deportistas, entrenadores, árbitros y 
staff técnico. Representantes de 16 
comunidades autónomas y tres países 
(Francia, Andorra y Portugal) elevaron 
el nivel de la competición. El sábado 
por la tarde, el Pabellón Ángel Orús 
acogió el Campeonato de España 
Absoluto Fase Sector Norte de Judo, 
un evento de gran trascendencia en 
el que se clasificaron 10 deportistas 
aragoneses para la cita del Campeo-
nato de España Absoluto celebrado 
en Gran Canaria el próximo el 30 de 
noviembre. El domingo continuó la 

fiesta del judo con V COPA DE ESPAÑA 
INFANTIL JUDO BARBASTRO - TU PRO-
VINCIA HUESCA LA MAGIA, con 600 
acreditados en pista y una amplia par-
ticipación autonómica e internacional 
también.

 
Desde la Federación Aragonesa 

de Judo y Deportes Asociados expre-
san su “más sincero agradecimiento al 
Ayuntamiento de Barbastro por con-
fiar, un año más, en nosotros para la 
organización de este evento. Su apo-
yo ha sido fundamental para conso-
lidar este torneo como un referente 
en el calendario deportivo”.Asimis-
mo, agradecemos la colaboración de 
nuestros patrocinadores, Tu Provincia 
Huesca La Magia y Hermanos Cabrero 
y Ukemis, quienes han contribuido de-
cisivamente al éxito de esta edición.

cumbres más altas de las 17 Comunidades Autónomas 
entre 2023 y 2024; a Andrés Masgrau, socio del club y 
publicista de profesión, que ha diseñado y elaborado 
de manera altruista sin querer recibir ninguna retribu-
ción económica, el Logo y el Lema del 75 Aniversario; 
al grupo de nueve socios que forman el Reto Aneto 
– Barbastro que coronaron el pico de los Pirineos con 
salida y regreso desde Barbastro en algo más de 24 
horas los días 26 y 27 de julio; y al periodista barbas-
trense José Luis Pano Cuello, director del periódico 
digital Ronda Somontano, por su importante grado 
de colaboración con MAB a lo largo de los 17 años 
de historia de Ronda Somontano, siendo un colabo-
rador muy activo en las tareas de comunicación del 
Campamento Nacional de Alta Montaña de Bielsa en 
el año 2014.

DEPORTES
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Pedaleadas y almuerzo 
con Sergio Samitier
La Peña Sergio Samitier “Sami” rea-
lizó el domingo 10 su tradicional al-
muerzo.  Una gran jornada de ciclis-
mo y convivencia en la que Sergio 
Samitier comparte la mañana con 
todos sus seguidores miembros de la 
peña. En primer lugar se realizó ruta 
en bici desde Barbastro a Salas Altas, 
Salinas de Hoz, Naval y parada en el 
Grado, donde un total de 75 socios 
de la peña compartieron mesa y al-
muerzo con Sergio, en el Restaurante 
Tres Caminos. Después del almuerzo 
continuó la ruta hacia Barbastro o 
alargando a Fonz y Monzón.  Duran-
te el almuerzo, algunas sorpresas y 
el típico obsequio a Sergio de parte 
de su peña, y palabras de agrade-
cimiento del ciclista hacia sus fie-
les seguidores…  Todos los socios 
mostraron su cariño hacia el ciclis-
ta que este año finaliza su contrato 
con MoviStar, y le desearon mucha 
suerte de cara a la temporada 2025 
en la que comienza una nueva etapa 
en el equipo francés COFIDIS. Nueva 
motivación para Sami que promete 
dar guerra en este nuevo equipo. En 
todas las competiciones tendrá a su 
afición animando y empujando al ci-
clista de Barbastro. 

La pista de atletismo 
contará con un
sistema de videofinish 
El Ayuntamiento de Barbastro ha 
adjudicado a una empresa madri-
leña el suministro y la instalación 
de un sistema de videofinish en las 
pistas de atletismo municipales, un 
elemento imprescindible para que 
la instalación pueda acoger eventos 

deportivos y competiciones de velo-
cidad en categorías a partir de sub14 
y que las marcas obtenidas sean vá-
lidas. La inversión que se contempla 
es de 50.265,36 euros. El contrato 
comprende la instalación del edificio 
y las obras para adecuar el terreno (la 
cimentación de la caseta y la cone-
xión de las instalaciones propias de 
la caseta foto finish con las infraes-
tructuras existentes en el complejo 
deportivo. Para su ejecución se han 
tenido en cuenta las recomendacio-
nes planteadas por el Comité de Jue-
ces de la Federación Aragonesa de 
Atletismo.
Siete medallas para 
Kickboxing Barbastro
Buenos resultados para la Escuela 
Kickboxing Barbastro en el Open Bar-
celona Tatami-Sport en la localidad 
de Gavá el pasado 16 con 5 tatamis 
y una participación de alrededor de 
200 deportistas y 30 clubes. Los bar-
bastrenses entrenados por Ángel Al-
coba cosecharon tres oros, una plata 
y tres bronces. En categoría Cadete 
Mayor 13 a 15años, Badr Beouh fue 
bronce en Pointfight -52Kg. BRONCE 

y perdió una semifinal ajustada, por 
un punto con el actual tercero del 
mundo.En Junior 16 a 18 años, Carlos 
Carbonell peleó en un peso superior 
en ambas pruebas, para mejorar en 
su preparación y perdió en ambas 
semifinales. Fue bronce en Pointfight 
-63Kg y Light-Contact -63Kg.  En Ju-
nior Mohamed Amine El hamdani fue 
oro en Pointfight -63Kg y -69Kg y en 
Light-Contact -63Kg. Carlos Alcoba, 
director técnico de las Escuelas, mos-
traba la satisfacción del equipo téc-
nico por el trabajo realizado contra 
deportistas de nivel nacional y que 
sirve para planificar progresivamente 
la preparación, hacia el Campeonato 
de Aragón 2025. 

Cross de Estadilla 
el 15 de diciembre
Estadilla celebrará el domingo 15 su 
XXXIV Cross, una prueba popular del 
calendario provincial de campo a tra-
vés, dentro de los Juegos Deportivos 
en edad escolar de Aragón. La com-
petición está organizada por el Ayun-
tamiento de Estadilla, el Servicio Co-
marcal de Deportes de la Comarca de 
Somontano, con la colaboración del 
Ampa Joaquín Costa de Estadilla y de 
Protección Civil de la Comarca de So-
montano. El circuito será en el cam-
po de fútbol. Las pruebas empezarán 
a las 10:30 con las carreras en cate-
goría S16, continuando con S,14, S12, 
S10 y prebenjamines). A las 12:25 se 
dará la salida al cross popular en las 
categorías senior y veteranos, fina-
lizando las pruebas con los más pe-
queños (babys). 

Se espera la participación de más de 
un centenar de escolares y un nú-

mero amplio de atletas 
populares procedentes 
de todos los rincones de 
Aragón y de la comuni-
dad vecina de Cataluña. 
Las inscripciones son gra-
tuitas para todas las cate-
gorías y se pueden reali-
zar online en la web de la 
Comarca de Somontano. 
También se permitirán 
inscripciones el día de la 
prueba para el cross po-
pular, hasta 40 minutos 
antes de cada carrera.

DEPORTES
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Marina Mata ya sabe qué es anotar en la Liga Femenina Endesa, máxima 
categoría del baloncesto nacional porque debutó en la quinta jornada con 
su nuevo equipo Cadí La Seu frente a Lointek Gernika Bizkaia (65-62) donde 
jugó 3 minutos y anotó 1 punto de dos tiros libres. En el paréntesis hasta la 
sexta jornada, desde el 1 hasta el 17 de noviembre, aprovechó su estancia 
en Barbastro para entrenar en el Polideportivo Ángel Orús y tuvo tiempo de 
colaborar en tareas de voluntaria en el Recinto Ferial. “Los estudios univer-
sitarios y la práctica del deporte me dejan tiempo para ayudar junto a otros 
voluntarios, entre ellos mi abuela y mi tía, porque hay que ser solidarios ante 
estas situaciones ocasionadas por la Dana”. Á. H.

 

Marina Mata, deportista y solidaria

DEPORTES

FELIZ
NAVIDAD
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“Memorias sobre las aguas 
minerales de la villa de Estadilla”

Equidistante entre las localidades 
de Estada y Estadilla, se ubica un idí-
lico y frondoso paraje, que acoge las 
ruinas de lo que, antaño, constituyó 
un edificio de dos plantas, destinado a 
comercializar los manantiales minero-
medicinales que allí fluyen. Los prin-
cipales promotores de este estableci-
miento, y al objeto de poder usar estas 
aguas como bebida y en baños, fueron 
la viuda del barón de “La Menglana”, 
doña Carlota Escudero, y el brigadier de 
infantería don Lorenzo Cabrera, ambos 
con residencia en Estadilla. La mayes-
tática obra se efectuó en la primavera 
del año 1881, perdurando su actividad 
hasta 1936, coincidiendo con el inicio 
de la guerra civil española.

Si bien la noticia fue ampliamente 
difundida por toda la comarca, y mu-
chos visitantes de lugares lejanos, entre 
ellos la fundadora de las Hermanitas de 
los Ancianos Desamparados, santa Te-
resa Jornet, frecuentaron el lugar con 
el ánimo de favorecerse de las virtudes 
medicinales de esas fuentes, sus pro-
pietarios decidieron confeccionar, en 
1880, un fascículo, con el principal de-
signio de publicitar a nivel empírico y 
científico el innovador complejo, y para 
que quedara constancia de sus benefi-
ciosos recursos para el tratamiento de 
determinadas enfermedades crónicas. 
El encargo de esta memoria recayó en 
el médico de la localidad, don José Gi-
meno y Ostalé, siendo editada por la ti-
pografía de Barbastro “La Viuda de Pu-

Una singular publicación, editada en Barbastro, de fines del siglo  XIX

yol España”. Esta imprenta, que también 
fue librería, sabemos que publicó en 
1831, y en latín, los rezos de la festividad 
del santo Ángel Custodio, los patronos 
de la diócesis barbastrense, San Victo-
rián y San Ramón, varios pasquines para 
el obispado… Con fechas anteriores, el 
referido taller figuró bajo los nombres de 
Mariano Puyol España y, con posteriori-
dad, Isidro España.

La edición protagonista de este artí-
culo presenta apartados de sumo inte-
rés, tanto para los afectos a los recursos 
de la hidrología como para los apasio-
nados en el pasado de nuestra comarca 
del Somontano: una descripción de la 
villa estadillana, que en aquellos días 
contaba con casi dos mil habitantes, la 
historia de las aguas medicinales, una 
reseña del estado de las fuentes, otra 
sobre el establecimiento que se iba a 
construir, la clasificación, inconvenientes 
de uso y propiedades de las aguas, los 
medios de transporte y la distancia des-
de varios puntos a la villa, la clasificación 
de las enfermedades… En sus páginas 
finales figuran, obviamente con clara fi-
nalidad comercial, una serie de observa-
ciones que especifican algunos casos re-
levantes, concernientes a enfermos que 
hicieron uso de aquellos prodigiosos sur-
tidores sulfurosos, sanando sus patolo-
gías. Valga como muestra este ejemplo:

“El Reverendo presbítero D. Juan Coll 
de 62 años de edad, natural de Binéfar, 
de temperamento sanguíneo, idiosin-
crasia gástrica, me refirió el año 59 que 

hacía doce años había sido atacado de 
una pulmonía, y que al poco tiempo 
fue invadido de un herpes furfuráceo 
que le ocupaba las dos extremidades 
superiores, habiéndose propagado a la 
espalda. El año 40 acudió a tomar las 
aguas de Puda (al pie de Montserrat) y 
las continuó por muchos años sin resul-
tado, por cuyo motivo se decidió recu-
rrir a estos preciosos manantiales por 
si conseguía alguna mejoría. Se puso 
en juego el agua en bebida y fomentos 
tibios durante la siesta y noche. A los 
pocos días se le modificó la dermatosis 
de un modo visible y a los 18 los aban-
donó sumamente satisfecho. El año 60 
vino por segunda vez lleno de fe y con-
fianza, toda vez que en el anterior fue 
tan marcado su alivio, y, en efecto, su 
predicción se cumplió, porque en esta 
temporada la erupción se desvaneció 
completamente. En los años de 1861 y 
1862 regresó este Sr., y sí hemos de dar 
crédito como se merece tan respetable 
sacerdote no por necesidad y sí única-
mente por agradecimiento.”     

La portada de 
esta memoria se 
halla confecciona-
da con una com-
posición de letras 
decimonónicas, 
que enmarca una 
doble orla de pal-
metas neoclásicas. 
Su distribución fue 
gratuíta.

Por Mariano Badía “Monty”

Pormenor del balneario a comienzos del siglo XX Estado actual del complejo
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Barbastro en 1931 / diciembre
El último mes del año empezaba 

con la dimisión en el Ayuntamiento 
de Barbastro de los dos concejales 
del Partido Radical Republicano, Don 
José Pera y Don Florentino Puyuelo, a 
causa de las desatenciones y despre-
cios constantes sufridos por parte de 
sus compañeros municipales. Como 
consecuencia y según publicaba el se-
manario “El Cruzado Aragonés” solo 
quedaban en el Ayuntamiento los 
concejales radicales socialistas que 
fueron acusados de dictadores. 

En Barbastro se recordaba con 
tristeza por parte de muchos que 
hacía justamente un año del fusila-
miento en el polvorín de Fornillos en 
Huesca de las dos llamadas “víctimas 
de la libertad”, los militares Fermín 
Galán y Ángel García Hernández por 
la insurrección republicana de Jaca 
del 12 de diciembre de 1930. Fueron 
ejecutados dos días más tarde, el 14 
de diciembre, domingo, a pesar de 
ser tradición no ejecutar condenas de 
muerte en este día de la semana. El 
juicio sumarísimo duró 40 minutos.

En un anuncio de prensa se ven-
día un pajar y una demba. Es posible 
que algún lector sepa qué era y es una 
demba. El autor no lo sabía. En un dic-
cionario de 1875 he encontrado la de-
finición: “DEMBA. F. Ar. Pequeño trozo 
de terreno contiguo a los pueblos y 
que generalmente se dedica al cultivo 
de forrajes. Cfr. Borao, Dicc. Arag., s.v.”

El alcalde de Barbastro, Don Teo-
doro Cortés Mur convocaba concurso 
público para la confección de uni-
formes y pellizas para los guardias 
municipales. El Ayuntamiento había 
dirigido una carta a cada uno de los 
sastres de la ciudad con los detalles 
del concurso. Unos días más tarde los 
señores comerciantes de tejidos crea-
ron una comisión para protestar por 
la desatención que con ellos había te-
nido el Concejo con el argumento de 
que ellos también eran contribuyen-
tes y pagaban las matrículas legales. 

Así mismo se convocaban tres 
nuevos concursos públicos para la 

Por Francisco Bosch Mateu

Canela y Coco.Otras Clases de Tole-
do, Cádiz, Reina, Imperial, Estrasbur-
go, Milanés, Berbería, Jijona y Alican-
te.Especialidades de Mantequilla, la 
única casa que los elabora en Bar-
bastro. Turrones de Miel, Negro de 
Almendra y Avellana, Blanco de Ave-
llana y Piñón. Guirlaches de varias 
clases y turrón de nieve”.

Estando muy cercana la celebra-
ción de la Navidad, el comercio “El Ba-
rato” informaba al público: “Melchor, 
Gaspar y Baltasar han descargado sus 
grandiosas alforjas de Juguetes en “El 
Barato”. Pedro Sanz Bruno. TODO A 
0,95. Sección Especial de 1,95 a 9,95. 
Todos los niños que depositen su 
carta en El Barato encontrarán en 
su balcón lo que en ella pidan”. Y… 
¿Qué juguetes aparecían dibujados 
en blanco y negro junto al anuncio?

Un caballo de cartón, un camión, 
un triciclo, una pelota, un conejo de 
trapo, una escopeta de madera y un 
tambor. (Igual que hoy).

Según comentaban los comer-
ciantes, la Feria de Diciembre iba a 
superar las transacciones realizadas 
en años anteriores e incluso las de 
las Ferias de Septiembre. A pesar 
del frío imperante, las calles estaban 
concurridas y animadas por grupos 
de forasteros y de propios que reco-
rrían nuestra ciudad celebrando la 
Navidad.
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contratación del Servicio de Conduc-
ción de Cadáveres al Cementerio, 
para el Servicio de Recogida de Basu-
ras y para el Servicio de Acarreo de 
Carnes.

Tal como informé en artículo an-
terior, el Ayuntamiento había anula-
do la Fiesta para los Pobres que ve-
nía organizando en años anteriores. 
Un grupo de generosos barbastren-
ses organizó una suscripción volun-
taria en la que se recogieron 884,55 
pesetas con el fin de celebrar tal 
Fiesta. La sociedad civil hizo lo que el 
Ayuntamiento no quiso hacer.

Corría por los círculos barbas-
trenses el insano rumor de que el 
Hospital de Barbastro iba a cerrar. 
Cada vez era más insistente y nadie 
en nombre del Ayuntamiento confir-
maba ni negaba tal desastre para la 
ciudad. La preocupación aumentaba 
entre los ciudadanos hasta que en 
la prensa se publicó una noticia in-
dicando que “Suplimos esa falta de 
atención y cumplimos ese deber que 
deja incumplido el Ayuntamiento: 
el Hospital no será cerrado”. Para la 
mayor tranquilidad de todos.

Don Domingo Armengol, dueño 
de la panadería “La Flor de Aragón”, 
instaló en Barbastro un modernísi-
mo sistema de calentamiento a base 
de aceite combustible Fuel Oil. “La 
Flor de Aragón” fue la primera casa 
de Aragón que implantó este nuevo 
adelanto.

Es de todos conocido el gusto 
por la cocina y especialmente por 
el dulce por parte de los barbas-
trenses. Ello está acreditado por las 
numerosas panaderías y pastelerías 
que desde siempre han poblado las 
calles de Barbastro. La PASTELERÍA 
LA IMPERIAL se anunciaba así: “To-
dos los turrones que venderá esta 
casa, están elaborados en la misma, 
siendo todos de pureza garantizada y 
previamente analizados. Mazapanes 
de Crema Tostada, Yema, Naranja, 
Limón, Plátano, Piña de La Habana, 
Frutas Variadas, Sandía, Granadino, 
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  Esta majestuosa carrasca 
la visite en tres ocasiones. La 
primera fue con mi familia y la 
verdad que no nos decepcio-
nó en absoluto, era preciosa 
y muy uniforme, rebosaba 
energía por doquier pero 
como en los últimos años he 
estudiado infinidad de árbo-
les, me di cuenta que tenía un 
pequeño hueco en la base del 
tronco, lo cual me dejó algo 
preocupado. El motivo de la 
segunda visita fue para hacer 
un estudio de su entorno y de 
ella misma igual que un mé-
dico estudia a sus pacientes, 
aunque los médicos no tienen 
la posibilidad de ver el entorno donde 
ha vivido esa persona. Una vez estu-
diado su entorno la cosa estaba clara, 
coincidían en su interior dos cruces 
de las redes cosmotelúricas o magné-
ticas de la tierra más un cruce de agua 
con una de sus venas muy caudalosa, 
lo que produce un exceso de estas 
energías que son las causantes de su 
larga enfermedad.

En el antiguo claustro del monas-
terio de Treviño nos encontramos con 
tres cipreses preciosos.  En esa zona 
hay una multitud de cruces de agua, 
pero que casualidad, ninguno de los 
tres coincide con alguno de ellos, ni 
tan siquiera los atraviesa una vena de 
agua. Sí tienen cruces de redes telúri-
cas, quién sabe, tal vez sabían dónde 
tenían que plantarlos. La ciencia ya 
dispone de aparatos que miden la in-
tensidad del campo magnético terres-
tre y las corrientes de agua, aunque no 
están diseñados para separar lo que 

están mirando como lo puede hacer 
la mente humana. Todas estas ener-
gías en general son beneficiosas y sin 
ellas posiblemente no habría vida en 
la tierra o por lo menos no como hasta 
ahora la conocemos.

El siguiente paso fue hacer de ci-
rujano y estudiar la carrasca interior-
mente, para ello tuve que extraer por 
el pequeño hueco todos los trozos que 
se habían desprendido de las paredes 
(quemados y podridos) para hacer 
fotografías y poder medir su hueco 
interior.  Los pronósticos no pudieron 
ser más desalentadores, estaba todo 
el tronco hueco, por lo que más tarde 
o más pronto terminaría colapsando 
por el gran peso que soportaba como 
así ocurrió. La verdad es que no pen-
saba que iba a suceder tan pronto. 
Ojalá hubiera resistido por lo menos 
otros 100 años más. El primer mensa-
je que recibí cuando esto ocurrió fue 
de una persona muy conocida y que 

ha tenido un cargo muy im-
portante en la comarca del 
somontano de Barbastro con 
la cual conservo una gran 
amistad, no podía creérme-
lo, pero es un proceso na-
tural y no hay más remedio 
que aceptarlo, sencillamente 
nació en mal lugar.

Mi tercera visita natu-
ralmente fue para despe-
dirme de ella y, como si de 
un sepelio se tratara, allí 
estuvimos mirándonos uno 
al otro, solos los dos, hasta 
que la tarde comenzó a os-
curecer. Supongo que la ha-

brán venido a despedir muchas más 
personas y le agradecí todo lo que 
nos había aportado durante tantos 
años, porque no sé si sabéis que los 
árboles también tienen conciencia (a 
otro nivel que las personas y los ani-
males, claro está) pero sienten y se 
comunican entre ellos.

Algunos árboles emiten unas 
esencias o aceites especiales que nos 
protegen contra gérmenes e insectos, 
estos aceites llamados “phytoncides”, 
ayudan a nuestro sistema inmunológi-
co, (en el Japón como terapia relajante 
realizan recorridos por los bosques, 
le llaman baños de bosque). También 
son capaces de detectar las corrien-
tes de agua perfectamente y reali-
zan una multitud de funciones que 
muchas ya las conocéis, en fin, son 
nuestros fieles compañeros durante 
toda nuestra vida y por ello debemos 
quererlos, respetarlos y protegerlos 
todo lo posible.

Por Vicente Cambra Torres

Mi último recuerdo para la 
Carrasca Roque de Adahuesca
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Se dice que, donde bien se está, buen rato
Mucho se habla de la falta de per-

sonas y con el nivel adecuado que 
precisa el mercado laboral para aten-
der sus necesidades. Atendiendo a 
esta premisa, es lógico que en el aquí 
y el ahora, y mientras esta situación 
persista en el tiempo, que los traba-
jadores tengan más poder para elegir 
dónde trabajar. Con lo que es lógico 
pensar que cada uno de nosotros va-
mos situándonos allí dónde creemos 
sentirnos mejor. Luego, recae sobre 
el empleador la ardua tarea de hacer 
atractivo su proyecto. Para así asegu-
rar la atracción de personas adecua-
das a las necesidades del mismo. 

Dando por hecho que uno estu-
dia y se prepara para un desarrollo 
profesional en un área, sector, servi-
cio que le gusta, se puede decir que 
el siguiente paso es preguntarse en 
qué proyecto, empresa o entidad 
me gustaría trabajar. Luego el em-
pleador actual, para que la respuesta 
a esa pregunta sea SU PROYECTO, se 
encuentra en un momento de crear 
culturas de empresas atractivas para 
los perfiles que demanda. 

Si las personas trabajan su marca 
personal, las corporación es lo hacen 
con su marca de empleador (emplo-
yer branding) e intentan desarrollar 
estrategias adecuadas que les per-
mitan fidelizar a las personas con las 
que cuenta y atraer a las que preci-
san. Y a nadie se le escapa que esta 
estrategia será diferente en un sector 

u otro. Como por ejemplo el agroali-
mentario o como en el de las tecno-
logías de la información. Seguro que 
es diferente la persona que decidió 
estudiar las entrañas de un animal 
a la que decidió a estudiar los 1-0-
1-0 de las computadoras. Pues las 
personas que en su día decidieron 
prepararse para un sector u otro, 
tuvieron intereses diferentes, y lo 
que de verdad les satisfaga es com-
pletamente diferente. 

Si bien, me atrevería a decir y en 
base a mis casi dos décadas de expe-
riencia en el sector de los recursos 
humanos, hoy en día, e independien-
temente de nuestro momento vital 
en el que nos encontramos, por nor-
ma general las personas buscamos: 
tiempo, sentirnos satisfechos con lo 
que hacemos, y nuestro bienestar 
y salud. La felicidad. Lo que obliga 
a las empresas a trabajar esa marca 
del empleador, ofrecer flexibilidad, 
trabajar el clima laboral, la concilia-
ción laboral, trabajar el sentimiento 
de pertenencia, ofrecer teletrabajo 
cuando sea posible, compensacio-
nes ad personam, o beneficios adi-
cionales como:  guarderías, pólizas 
privadas de seguros, transporte de 
personal, estacionamiento, centros 
de trabajo cómodos…Y como ya he 
mencionado, todo ello ya no solo 
para atraer a las personas precisas, 
sino también para generar compro-
miso, motivación y fidelizar a las que 
ya están en el proyecto.

De este modo puedo decir que 
tanto al empleador como al tra-
bajador les preocupa una misma 
cosa: el bienestar y la salud. Y debo 
decir que en el ámbito geográfico 
que conozco se hace un verdadero 
esfuerzo por trabajar las estrategias 
anteriores, y existe un verdadero 
interés por el bienestar y la salud 
por parte de las empresas. Celebra-
ción del Safety Day, eventos moti-
vacionales o diferenciales a final de 
año, acciones formativas antiestrés 
(risoterapias), entre otras acciones 
son eventos que he ayudado a de-
sarrollar junto a Adecco Learning & 
Consulting en empresas de la zona. 
Mencionar también el creciente in-
terés de las empresas de nuestro 
entorno por la salud mental. En 
programas orientados a la gestión 
de emociones, a ser más conscien-
tes, a aprender a lidiar con los pro-
blemas del devenir laboral, siendo 
más felices en el trabajo. 

Quiero concluir haciendo espe-
cial hincapié en la idea de que todo 
el esfuerzo en la atracción y fideli-
zación de personas debería gene-
rar entornos de trabajo saludables. 
Ayudando a la consciencia emocio-
nal de cada uno de sus miembros, y 
por tanto, su felicidad. Trabajadores 
conscientes de sus emociones que 
las saben gestionar, sin duda se tra-
duce en un bienestar y salud en el 
trabajo que les hará decir: ¡donde 
se está bien, buen rato!.

DEPORTESOPINIÓN

Por Jorge Grasa de ADECCO

Existen muchos, pero hay un ritual que hago todos 
los años y me funciona, os lo voy a contar: el día 21 de 
diciembre, que es el día que empieza la Navidad, se co-
gen 21 monedas, pueden ser céntimos, lo que queráis. 
Se ponen todas repartidas por la entrada de la casa, en 
ventanas y puertas. Ojo a ver dónde las ponéis, porque 
hay que dejarlas hasta el día 31 de diciembre. Esto hará 
que cuando las recojáis el día 31 de diciembre, entre el 
dinero a casa el año al que entramos.Vais a tener un prós-
pero 2025, repleto de suerte. Mucho ánimo a todos que 
esto funciona.

Ritual deRitual de
NavidadNavidad

Por Conchy Cosculluela
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Hace 50 años. El Colegio de la Merced de Bar-
bastro, desde la torre de la Telefónica a princi-
pios de los 80. Hoy desaparecido. Archivo José 
Enrique Anguera.  Ante esta publicación de Jorge, 
en diciembre de 2023, hubo un comentario muy 
evocador de Ernesto Mateo Agraz Viván que re-
producimos a continuación

 “Recuerdo este colegio que, cuando lo hicie-
ron, era preto invierno, el hormigón que ponían 
de día se congelaba por la noche y al día siguiente 
con el sol, se escorría al descongelarse. Nació vie-
jo ya y así le fué. Anda que no habíos corrido por 
esas eras 25 años antes, jugando al fútbol y con 
las bicis. La fábrica de Palá, donde hacían chocola-
te, pastas para sopa y tostaban el café llenando el 
ambiente de rico aroma.. Asomando por encima, 
la fábrica de medias de Soler y asomándose por la 
derecha la magnífica higuera y el melocotonero 
de su huerto. Tras las eras, separado por la valla, 
la era y el huerto de Perallón, seguido de la granja 
y casa de Antonio Latorre padre. Aparecen a su 
lado los huertos de Lloret, de Perfecto y Puig. 

El colegio construído en el plano del Tozalé, 
estaba rodeado por una cortada en la piedra en 
cuyo pié se asentaban las casas de la Calle Santo 
Domingo, por un lado y el solar de la telefónica 
por el otro, solar donde antes estuvo ubicada la 
pista de baile de la SMA en cuyo escenario se 
podía disfrutar los domingos desde el Tozalé de 
las orquestas y sus vocalistas. Al fondo, el cami-
no Real de Zaragoza que solo nos interesaba para 
ir a tarzanear por los litoneros que, junto con las 
gorgas del Vero eran nuestra mejor diversión. A la 
izquierda del colegio, la casa del Seminario Anti-
güo donde vivían la Sra Julia y la enana Feliseta. 
No se vé ni un alma, pero puedo asegurar que era 
envidiable la cantidad y la calidad de vida que nos 
daban estas eras”.

El Rincón de 
Jorge Mayoral Meya

DEPORTESOPINIÓN
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Una mañana al despertarme me sentí muy extraña, como si 
mi cuerpo fuera más pesado. Me levanté, me estiré y caminando 
despacio fui hasta el baño. De repente al mirarme al espejo vi una 
señora anciana que me devolvía la mirada. Me quedé sorprendida 
y helada cuando me ví y me fuí corriendo hacia la calle. Me caí 
porque había mucha nieve, pero un hombre me cogió. Era  Papa 
Noel y me dijo: ¿qué haces fuera de la casa mujer? Hoy es un día 
muy importante, es Nochebuena deberíamos comer y ponernos 
en marcha. ¡Dios mío, no puede ser, soy Mamá Noel! 

Me llevó de nuevo a casa, comimos los dos juntos y por la tar-
de, a las 7 y media de la tarde, Papá Noel cogió su trineo con sus 
renos y repartimos los dos juntos muchos regalos a los niños que 
se habían portado muy bien.  Disfruté un montón repartiendo los 
regalos y por suerte, una vez me acosté al despertarme a la maña-
na siguiente volvía a ser una niña y tenía un montón de regalos en 
el árbol de navidad.  

Había sido un bonito sueño.

   ¡Soy Mama Noel!                           Por Verónica Estraña y María Esteban

Les desea
Felices Fiestas
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Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Farmacias de 
Guardia Somontano

DICIEMBRE 2024
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